
 

 | 
Lu

ne
s 

29
 d

e 
En

er
o 

de
 2

0
24

GABY 
BONILLA, 
EL NUEVO DIF Y 
UNA HISTORIA 
DE LOGROS

Yo creo que con la conciencia 
de que el poder es para 
cambiar vidas, como bien 
lo dice mi esposo, vamos 

en esa línea. Además, estamos en 
una posición de servicio. Nosotros 
estamos para servirle a la gente y 
tenemos claro que esto va a acabar, 
pero seguiremos siendo poblanos y 
seguiremos saliendo a la calle con la 
cara en alto y caminando tranquilos 
con la conciencia de que cumplimos 
como ciudadanos y como mexicanos 
ayudando a nuestro estado”

Cuando llegué a la oficina 
y me dijeron: ‘Aquí esta 
tu oficina, ¿qué vamos a 
hacer?’. Pues empecemos 

a trabajar, me dije, porque no 
hay tiempo para una curva de 
aprendizaje. Desde entonces no 
hemos parado”

No nos ha dado tiempo 
de pensar en la nostalgia. 
Pensamos que tenemos que 
apurarnos, que nos queda 
poco tiempo. Hay muchas 

necesidades y tenemos muchos 
compromisos que hemos adquirido. 
En lo personal, no me ha dado tiempo 
de sentir nostalgia. Lo único que le 
pido a Dios es que quien llegue a 
cuidar mis niñas y a mis niños los 
quiera como yo”
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FUERZA POR MÉXICO DENUNCIA A XÓCHITL GÁLVEZ 
Y SU COALICIÓN POR PIRATEARLES LOGO Y COLORES

EL 80% DE ALCALDES 
DEL PAN BUSCARÁN 
LA REELECCIÓN

EN LO OSCURITO, CON ACARREADOS Y 
SALÓN A MEDIO LLENAR, PRD UNGE A 
EDUARDO RIVERA COMO SU CANDIDATO 

EXALCALDE INCUMPLE PROMESA 
DE PAVIMENTACIÓN Y VECINOS 
SALEN A PROTESTAR 

SERGIO SALOMÓN ENVÍA REFORMA AL CONGRESO 

PÁG. 16-17 PÁG. 16-17 PÁG. 22

METEN MÁS CANDADOS 
A NOTARIOS Y AMPLÍAN 

CAUSALES PARA 
PERDER LA PATENTE 

Con nuevas causales para la revocación de patente de Notarías, más requisitos de 
una edad mínima de 28 años de edad, residencia de al menos cinco años en el distrito 

judicial y experiencia mínima para Notarios Auxiliares de 10 años, el gobernador 
Sergio Salomón Céspedes Peregrina envió al Congreso de Puebla la iniciativa de 

reforma a la Ley del Notariado. PÁGINAS. 10-11

NUEVAS CAUSALES DE REVOCACIÓN
• Por separarse de sus funciones sin haber dado previo aviso u obtenida licencia, por no 
reiniciar funciones oportunamente

• Por impedir, en una segunda ocasión, que se lleven a cabo las visitas ordinarias, 
extraordinarias, inspección o especial

• Por realizar cualquier actividad que sea incompatible con el desempeño de sus 
funciones de Notario

• Por mantener una oficina distinta a la manifestada a las autoridades.

HOY
ESCRIBEN

CREER EN LA 
EDUCACIÓN

EL PAPÁ, LA 
FIGURA DEL 
MUNDO

EL ÚLTIMO EN 
SALIR DEL PRI QUE 
APAGUE LA LUZ

LO IMPENSABLE 
ES POSIBLE

¿POR QUÉ 
LALO RIVERA 
PREFIERE AL PSI?

MARIO ALBERTO 
MEJIA

PEPE
HANAN MACHETITOS CARLOS

ALATRISTE
MÓNICA
MARTÍNEZ

PÁG. 3 PÁG. 35PÁG. 20 PÁG. 32PÁG. 30

RINDEN PROTESTA 5 MIL PROMOTORES
DE LA TRANSFORMACIÓN EN PUEBLA CAPITAL
Nuestra tarea es defender la obra del presidente López Obrador. Ayer 
fui al Istmo de Tehuantepec, fui a conocer el Tren Interoceánico, un 
sueño de hace siglos que muchos gobiernos dejaron en el olvido, pero no 
nuestro líder máximo, que en solo cinco años recuperó la red ferroviaria 
del país y con ello el orgullo mexicano”

PÁG. 18

PÁG. 18

INAUGURAN LA 
REHABILITACIÓN 
DE CICLOPISTA DE 
VÍA ATLIXCÁYOTL; 
INVIERTEN 62 MDP
PÁG. 8

LA CLAVE DE LA SECRETARÍA DE 
IGUALDAD SUSTANTIVA ES LOGRAR 
CAMBIOS IMPORTANTES SIN 
PROTAGONISMOS: MELVA NAVARRO
PÁG. 4-5-6
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LA
QUINTA
COLUMNA

MARIO
ALBERTO
MEJÍA

El último en salir del PRI 
que apague la luz

Es absurdo dividir a la gente en buena y mala, la 
gente es tan sólo encantadora o aburrida.

Eso pasa en el PRI.
(En el PRI poblano en particular).
Hay gente tonta y gente inteligente.
Los que se están quedando, que son los menos, ya 

no saben para dónde voltear.
A donde lo hacen sólo ven gente muerta y gente 

tonta.
Tonto es aquel que cree que el pueblo es tonto, 

dice siempre el presidente López Obrador.
Y es cierto.
Los priistas poblanos, los que están al frente, son 

de esa estirpe.
Los que tienen un pie fuera saben que se llevarán 

las luces a donde vayan.
El resto, sus cuasi excom-

pañeros, se quedará en las 
tinieblas.

Néstor Camarillo, por 
ejemplo, será senador de la 
República.

Eso no lo hará encantador 
o inteligente.

Sólo lo hará poseedor de 
un escaño y esclavo de Alito 
Moreno, ese gran bribón de 
la historia nacional.

Ser parte de la servidum-
bre no es cosa buena.

Menos en el escenario que 
viene.

Hace unos días, por ejem-
plo, Camarillo regresó al 
Congreso de los diputados, y 
se sentó en su curul, al lado 
de su padrino Jorge Estefan 
Chidiac.

Padrino, le dice el primero 
al segundo.

Ahijado, le responde el segundo al primero.
Las cámaras captaron un diálogo ligeramente lar-

go de curul a curul.
¿Qué se dijeron?
Nadie lo sabe.
Pero no es difícil imaginarlo.
Seguramente Camarillo culpó a Alito de su llega-

da al Senado.
A Alito y a Eduardo Rivera, el candidato del 

PRIAN que vetó a Estefan.
“Yo no quería ser candidato al Senado, Padrino”, 

seguramente le dijo Camarillo a su padrino en me-
dio de sus lágrimas de cocodrilo.

Él no quería (ajá), lo obligaron.
Ajá.
“Pobrecito priista que era yo”, dirá algún día su 

epitafio.
¿Qué es lo que viene?
La paz de los sepulcros en el PRI poblano.
Se quedarán algunos que ya están muertos 

(políticamente hablando) y que son notoria-
mente aburridos.

Las luces se las llevarán Estefan y otros más.
¿Qué dirá Alito cuando venga a levantarle la 

mano a Eduardo Rivera en un ambiente de sepulcro 
o camposanto?

¿Qué mensaje enviará esa escenografía de plásti-
co y sin brillo?

¿Cuál será la traducción?
Algo es previsible: los tontos y aburridos se que-

darán hablando con los tontos y aburridos, mien-
tras la gente brillante se irá con su conversación a 
otro lado.

Unos iluminarán los espacios a los que vayan.
Los otros, ufff, se quedarán en las tinieblas.

¿Y el candidato del 
PRIAN?

Tendrá que administrar 
las veladoras que servirán 
para un funeral de pompa y 
circunstancia.

Es absurdo dividir a la 
gente en buena y mala, la 
gente es tan sólo encanta-
dora o aburrida.

(Lo escribió Jordi Soler, 
pero yo lo hago mío desde 
ya).

Dos talentos en Puebla. 
Xóchitl Rangel es una va-
liente y brillante reportera 
que se inició en el periodis-
mo en 2008.

Ha trabajado en Síntesis, 
e-consulta y el periódico 
Cambio. 

Fue corresponsal del dia-
rio El Universal de 2010 a 
2014

Fue, también, directora editorial de El Universal 
Puebla los últimos dos años.

Hay que decirlo: lo suyo es el periodismo, no la 
propaganda o las relaciones públicas.

Por eso es que abrió hace poco el sitio www.ten-
denciaspuebla.com.mx, mismo que ofrece conteni-
dos digitales con información fresca y una perspec-
tiva original.

Y todo con el sello de quien mantiene la pasión 
periodística que siempre le hemos conocido.

Suerte y pulso, querida Xóchitl.

***Juan Pablo Aguilar, talentosísimo profesional 
dueño de una prosa potente, también abrió hace 
poco una página que sirve de respiro entre tanta 
bruma: estilocracia.com.

Acompañado del también brillante Miguel Mal-
donado, Juan Pablo persevera en algo en lo que 
cree desde hace años: que la inteligencia, la imagi-
nación y la buena prosa también tiene sus lectores.
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E
l gobierno de Sergio Sa-
lomón Céspedes ha dado 
muestras de que en Puebla 
no hay espacio para la vio-
lencia contra las mujeres en 
ninguna de sus formas, me-

diante diferentes acciones que 
ha permitido que en solo seis 
meses se tenga un avance del 
46 por ciento en la atención a la 
Declaratoria de Alerta de Vio-
lencia de Género contra las Mu-
jeres, pero tampoco se lucra con 
este tema, el cual suele ser una 
bandera política redituable.

En entrevista con Hipócrita 
Lector, la titular de la Secre-
taría de Igualdad Sustantiva 
(SIS), Melva Navarro Sequeira, 
indicó que desde que tomó las 

 TITULAR DE LA SECRETARÍA RECRIMINA USO POLÍTICO DEL TEMA DE GÉNERO

LA MARCA DE IGUALDAD SUSTANTIVA, 
LOGRAR AVANCES IMPORTANTES SIN 
PROTAGONISMOS: MELVA NAVARRO
 Desde la Secretaría, la atención a la violencia de 

género se centra en la prevención y en la atención; 
la actual administración fortaleció el enfoque 
transversal e interinstitucional

La titular de la SIS, Melva Navarro, tiene una 
política de puertas abiertas para atender a todo 
aquel que necesite apoyo de la dependencia.  Foto: 
Daniel Casas/Esimagen Y Congreso De Puebla

riendas del estado, Céspedes 
instruyó a atender por todas 
sus vertientes y con todo el apa-
rato estatal, esta problemática 
que se traduce en que, según 
datos de la Encuesta Nacional 
sobre la Dinámica de las Rela-
ciones en los Hogares (2021), 
en Puebla, 70.8 por ciento de 
las mujeres de 15 años o más 
experimentaron algún tipo de 
violencia, ya sea psicológica, 
física, señaló.

Navarro recibió a este medio 
de comunicación en las ofici-
nas de la dependencia, ubica-
das en el primer piso del Cen-
tro Integral de Servicios (CIS), 
durante los aproximadamente 
60 minutos que duró la charla, 
permanecieron abiertas como 
una política permanente de 
apertura a organizaciones, co-
lectivas, sociedad civil, legisla-
doras y otros actores.

Desde la SIS, la atención a la 
violencia de género se centra 
en la prevención y en la aten-
ción, pero a partir de la llegada 
de la actual administración se 
fortaleció el enfoque transver-

sal e interinstitucional, pues 
esta problemática no solo es un 
área o nivel de gobierno, sino 
de todos en su conjunto.

“Estamos en un momento 
inédito para el estado de Pue-
bla”, soltó, tras resaltar el ge-
nuino interés del gobernador 
en la reconstrucción del tejido 
social y en generar valores, y, 
como líder de un equipo, ha 
impreso un dinamismo en toda 
la estructura gubernamental 
para transversalizar la pers-
pectiva de género en todas las 
dependencias y entidades que 
la conforman, involucrando a 
todos los servidores públicos.

No obstante, Melva Navarro 
reconoció que aún falta mu-
cho por hacer, pues, aunque 
las mujeres han avanzado en 
algunos espacios, “nos siguen 
matando”, dijo. 

En ese sentido, refirió que 
los esfuerzos están ahí y deben 
reconocerse. La funcionaria 
enlistó las principales acciones 
de la dependencia durante la 
comparecencia ante los dipu-
tados locales con motivo de la 

Tenemos que reconocer 
que todos estos procesos 
puntualmente necesitan, 

como lo hemos estado avanzando, 
que Fiscalía, que Poder Judicial, 
que Seguridad Pública, estén 
capacitadas y capacitados para 
poder hacer el trabajo de la forma 
en que hoy nos reclama el presente”

Hay un pequeño gran 
ejército al interior de cada 
espacio para que tengamos 

ese recordatorio de muchos 
procesos (por ejemplo) la Norma 
025 en igualdad laboral y no 
discriminación es llevada a cabo 
con el liderazgo de las unidades de 
igualdad sustantiva”

70.8 por ciento de 
las poblanas de 15 años 
o más experimentaron 
algún tipo de violencia, 
ya sea psicológica, física, 
sexual, económica o 
patrimonial a lo largo de 
su vida
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impreso un dinamismo en toda 
la estructura gubernamental 
para transversalizar la pers-
pectiva de género en todas las 
dependencias y entidades que 
la conforman, involucrando a 
todos los servidores públicos.

No obstante, Melva Navarro 
reconoció que aún falta mu-
cho por hacer, pues, aunque 
las mujeres han avanzado en 
algunos espacios, “nos siguen 
matando”, dijo. 

En ese sentido, refirió que 
los esfuerzos están ahí y deben 
reconocerse. La funcionaria 
enlistó las principales acciones 
de la dependencia durante la 
comparecencia ante los dipu-
tados locales con motivo de la 

Tenemos que reconocer 
que todos estos procesos 
puntualmente necesitan, 

como lo hemos estado avanzando, 
que Fiscalía, que Poder Judicial, 
que Seguridad Pública, estén 
capacitadas y capacitados para 
poder hacer el trabajo de la forma 
en que hoy nos reclama el presente”

Hay un pequeño gran 
ejército al interior de cada 
espacio para que tengamos 

ese recordatorio de muchos 
procesos (por ejemplo) la Norma 
025 en igualdad laboral y no 
discriminación es llevada a cabo 
con el liderazgo de las unidades de 
igualdad sustantiva”

70.8 por ciento de 
las poblanas de 15 años 
o más experimentaron 
algún tipo de violencia, 
ya sea psicológica, física, 
sexual, económica o 
patrimonial a lo largo de 
su vida
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Glosa por el Primer Informe de 
Gobierno.

 
ESFUERZOS PARA 
ATENDER EL PROBLEMA
Los esfuerzos comienzan des-
de casa. Así lo ha establecido 
Melva Navarro, quien antes de 
ocupar la titularidad de la SIS, 
fue funcionaria universitaria. 
En toda la estructura guber-
namental existen las unidades 
de igualdad sustantiva, usual-
mente ocupadas por mujeres 
—aunque hay excepciones—, 
cuyos titulares son los encarga-
dos de hacer efectiva la trans-
versalización de la perspectiva 
de género.

“Hay un pequeño gran ejér-
cito al interior de cada espacio 
para que tengamos ese recor-
datorio de muchos procesos 
(por ejemplo) la Norma 025 
en igualdad laboral y no discri-
minación es llevada a cabo con 
el liderazgo de las unidades de 
igualdad sustantiva”, explicó.

Pero la labor no es solo hacia 
adentro, sino más fuertemente 
hacia afuera. Primero hay que 
estar bien en casa para poder 
dar resultados hacia afuera, es 
una filosofía que puntualmen-
te acompaña a Melva Navarro.

No toda la responsabilidad 
debe recaer en una depen-
dencia, más cuando se trata 
del bienestar, la seguridad y 

prosperidad de un sector que 
durante años ha luchado por 
un reconocimiento. Aunque 
existen quienes señalan lo con-
trario, quizá, mayormente en 
tiempos electorales.

Con ello coincide la entrevis-
tada, pues en la problemática 
de la violencia contra las mu-
jeres conlleva varias aristas, 
como la educativa, la de pro-
curación de justicia, seguridad 
pública y hasta la Función Pú-
blica que vigila los servidores 
públicos cumplan con sus fun-
ciones y atribuciones.

“Tenemos que reconocer 
que todos estos procesos pun-
tualmente necesitan, como lo 

Lo que encontramos fue la apertura 
del gobernador con la sociedad civil. 
Él fue quien se sentó en un par de 
ocasiones con ellas, él abrió la puerta y 

la indicación que él me dio fue: ‘Melva hay 
que escuchar a todas’, él pone el ejemplo. 
Sin ningún tipo de distingo, ni por colores, ni 
por grupos, ni por asuntos personales”

Por desgracia el tema de mujeres llega 
a ser una bandera política redituable. 
Es muy atractivo el hecho de tocar ese 
tema y es lo que más daño le puede 

hacer a la mujer que vive la violencia”
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hemos estado avanzando, que 
Fiscalía, que Poder Judicial, 
que Seguridad Pública, estén 
capacitadas y capacitados para 
poder hacer el trabajo de la for-
ma en que hoy nos reclama el 
presente”, puntualizó Navarro 
Sequeira.

 
ES BANDERA POLÍTICA 
REDITUABLE
Es una tarea de todos, ataja 
puntualmente la secretaria 
de Igualdad Sustantiva, quien 
en este momento de la charla 
recuerda que la puerta de su 
despacho está abierta porque 
así ha permanecido desde que 
llegó a la misma para recibir a 
organizaciones, sociedad civil, 
etcétera, tal como lo indicó el 
gobernador.

“Lo que encontramos fue la 
apertura del gobernador con la 
sociedad civil. Él fue quien se 
sentó en un par de ocasiones con 
ellas, él abrió la puerta y la indi-
cación que él me dio fue: ‘Mel-
va hay que escuchar a todas’, él 
pone el ejemplo. Sin ningún tipo 
de distingo, ni por colores, ni 
por grupos, ni por asuntos per-
sonales”, puntualizó.

Dijo que ha sido una situa-
ción inédita el hecho de que se 
pueda conversar con todas las 
expresiones y su comparecen-
cia fue una muestra de ello; 
no obstante, reconoció que las 
resistencias permanecen en di-
versos espacios.

“Necesitamos ser el ejemplo 
de lo que queremos ver afuera”, 
por ello la apuesta de Navarro 
es mantener la articulación con 
todos los sectores y una rela-
ción basada en el respeto, pues 
el tema de género suele ser su-

No es una causa de la secretaria y 
tampoco es una causa de la Secretaría, 
es una causa de todas y todos. El 
problema no somos las mujeres, pero 

tampoco los hombres, el problema somos 
este conjunto social en el que nos hemos 
creído más que el otro y más que el otro, 
hemos normalizado la violencia a casos tan y 
tan vergonzosos, que de verdad es momento 
de decir basta. El gobierno de Puebla hoy dice 
no hay espacio a la violencia, no la vamos a 
tolerar en ninguna de sus formas”

Melva Navarro
Titular de la SIS

jeto a intereses personales por 
ser algo redituable.

“Por desgracia, el tema de 
mujeres llega a ser una bande-
ra política redituable. Es muy 
atractivo el hecho de tocar 
ese tema y es lo que más daño 
le puede hacer a la mujer que 
vive la violencia”, recriminó, 
no obstante, recordó que exis-
ten casos muy valiosos que han 
encabezado movimientos en 
favor de las mujeres.

Melva Navarro agregó: “No 
es una causa de la secretaria y 
tampoco es una causa de la Se-
cretaría, es una causa de todas 
y todos. El problema no somos 
las mujeres, pero tampoco los 
hombres, el problema somos 
este conjunto social en el que 
nos hemos creído más que el 
otro y más que el otro, hemos 
normalizado la violencia a ca-
sos tan y tan vergonzosos, que 
de verdad es momento de decir 
basta. El gobierno de Puebla 
hoy dice, no hay espacio a la 
violencia, no la vamos a tole-
rar en ninguna de sus formas”, 
apuntó.

Entre los logros de la de-
pendencia, recordó que, en el 
segundo semestre del 2023, 
el primer año de la gestión 
de Sergio Salomón Céspedes, 

86 procesos de 
sensibilización se 
llevan a cabo mediante 
charlas, capacitaciones, 
talleres y festivales para 
sensibilizar a diversos 
sectores de la sociedad

20 municipios que no 
cuentan con Declaratoria 
de Alerta de Violencia 
de Género contra las 
Mujeres se crearon 
espacios de interacción 
para ayudarlas 

se logró un avance del 46 por 
ciento en el cumplimiento a 
la Declaratoria de Alerta por 
Violencia de Género contra las 
Mujeres (DAVGM), lo que no 
había ocurrido en administra-
ciones anteriores, pues como 
se recordará la alerta fue emi-
tida desde 2019.

Destacó la creación y pues-
ta en marcha de la plataforma 
Centro de Estudios Virtual de 
Igualdad Sustantiva (CEVIS), 
un Proyecto Estratégico del 
Plan Estatal de Desarrollo 
2019-2024, cuya meta es faci-
litar la adquisición de compe-
tencias, habilidades y conoci-
mientos esenciales para lograr 
la igualdad.

La semana pasada Melva Navarro compareció ante el Congreso.  Foto: Especial
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ra política redituable. Es muy 
atractivo el hecho de tocar 
ese tema y es lo que más daño 
le puede hacer a la mujer que 
vive la violencia”, recriminó, 
no obstante, recordó que exis-
ten casos muy valiosos que han 
encabezado movimientos en 
favor de las mujeres.

Melva Navarro agregó: “No 
es una causa de la secretaria y 
tampoco es una causa de la Se-
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nos hemos creído más que el 
otro y más que el otro, hemos 
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de verdad es momento de decir 
basta. El gobierno de Puebla 
hoy dice, no hay espacio a la 
violencia, no la vamos a tole-
rar en ninguna de sus formas”, 
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Entre los logros de la de-
pendencia, recordó que, en el 
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el primer año de la gestión 
de Sergio Salomón Céspedes, 
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ciento en el cumplimiento a 
la Declaratoria de Alerta por 
Violencia de Género contra las 
Mujeres (DAVGM), lo que no 
había ocurrido en administra-
ciones anteriores, pues como 
se recordará la alerta fue emi-
tida desde 2019.

Destacó la creación y pues-
ta en marcha de la plataforma 
Centro de Estudios Virtual de 
Igualdad Sustantiva (CEVIS), 
un Proyecto Estratégico del 
Plan Estatal de Desarrollo 
2019-2024, cuya meta es faci-
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GABY 
BONILLA, 
EL NUEVO DIF Y 
UNA HISTORIA 
DE LOGROS

Yo creo que con la conciencia 
de que el poder es para 
cambiar vidas, como bien 
lo dice mi esposo, vamos 

en esa línea. Además, estamos en 
una posición de servicio. Nosotros 
estamos para servirle a la gente y 
tenemos claro que esto va a acabar, 
pero seguiremos siendo poblanos y 
seguiremos saliendo a la calle con la 
cara en alto, y caminando tranquilos 
con la conciencia de que cumplimos 
como ciudadanos y como mexicanos 
ayudando a nuestro estado"

Cuando llegué a la oficina 
y me dijeron: 'Aquí esta 
tu oficina, ¿qué vamos a 
hacer?'. Pues empecemos 

a trabajar, me dije, porque no 
hay tiempo para una curva de 
aprendizaje. Desde entonces no 
hemos parado"

No nos ha dado tiempo 
de pensar en la nostalgia. 
Pensamos que tenemos que 
apurarnos, que nos queda 
poco tiempo. Hay muchas 

necesidades y tenemos muchos 
compromisos que hemos adquirido. 
En lo personal, no me ha dado tiempo 
de sentir nostalgia. Lo único que le 
pido a Dios es que quien llegue a 
cuidar mis niñas y a mis niños los 
quiera como yo"

www.hipocritalector.com

SUPLEMENTO 
ESPECIAL
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| Mario Alberto Mejía

Mario Alberto Mejía: Hubo 
dos momentos, Gaby, dos la-
tidos durante tu informe que, 
a mí, y a todos los presentes, 
nos conmovieron: el tema de 
las adopciones y el de la chica 
del implante coclear.

Gaby Bonilla Parada: Hubo 
gente que me comentó que llo-
ró. Logramos sensibilizar sobre 
todo en valores que están em-
polvados en la sociedad.

Exacto. Por ejemplo, el valor 
de la emoción. La gente ya no 

EL ROSTRO HUMANO 
DEL NUEVO DIF EN LA 
VOZ DE GABY BONILLA

 ENTREVISTA

 Gaby Bonilla tiene una vocación que viene de la infancia: la de ayudar a 
quienes menos tienen. Sus dos primeras grandes maestras de vida fueron su 
abuela materna y su madre. De ellas aprendió que tenderles la mano a los 
necesitados es un elevado honor que le da sentido a la vida.

Ya como esposa del hoy gobernador Sergio Salomón se incorporó a los 
más diversos voluntariados, previo paso por la Cruz Roja y el Club Rotario 
de Tepeaca. Todo esto, sumado a la vocación de servicio que trae desde la 
infancia, la han dotado de un gran corazón y una voluntad férrea de trabajo.

Como presidenta del Sistema Estatal DIF, Gaby Bonilla ha venido a 
transformar las vidas de niños y niñas, así como de adolescente de ambos 
sexos, con valores y latidos como los de la esperanza, las ilusiones y la 
generosidad.

El DIF es otro desde que ella llegó hace apenas poco más de un año. El 
ambiente que se respira en ese mundo ha cambiado brutalmente. Ella, en 
primer lugar, es la que le ha dado un rostro humano a ese sector tan sensible 
de la sociedad.

En esta entrevista, Gaby Bonilla nos habla desde un corazón auténtico y 
con palabras sencillas, pero igualmente auténticas y honestas.

se emociona. Las nuevas gene-
raciones difícilmente se emo-
cionan. Tú estás conectando 
incluso con esas generaciones.

Las emociones, sí, y hay otra 
de la misma importancia: el 
agradecimiento. ¿Cuántos agra-
decemos que nos levantamos 
con las dos piernas corriendo?

La palabra gracias ha desa-
parecido del vocabulario. 

Les digo a mis niñas y a mis ni-
ños cuando los veo: “No escuché 
la palabra mágica que es ‘por 
favor’ y la otra que es ‘gracias’”. 
Estamos trabajando con ellos, 

no solo en darles casa, comida y 
vestido, sino también retoman-
do esos valores y poniendo lími-
tes como papás responsables. 

Me parece que en tu caso 
esto no nace de un momento 
político a otro o de una co-
yuntura gubernamental. Es un 
tema que vienes trayendo des-
de hace tiempo. ¿Qué te marco 
en tu infancia?

Tuve dos grandes ejemplos sin 
duda alguna. Yo quedo huérfa-
na de padre muy chiquita, y esto 
hace que me críe con mis abuelos 
maternos. Por un lado, yo estoy 

• Atención a primera infancia

• Mobiliario escolar

• 6 mil 50 sillas

• 3 mil 233 mesas infantiles

• 196 libreros

• 196 pizarrones blancos

• Reequipamiento de 92 centros de asistencia 

• 93 municipios atendidos

• 4 mil 970 niñas y niños beneficiados

• Inversión 9 millones 26 mil 896 pesos

LOS 12 
LATIDOS 
DE GABY 
BONILLA 
EN 
NÚMEROS
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en casa con mi abuela que está 
dedicada al hogar y a su negocio, 
apoyando a mi abuelo. Mi abuela 
siempre fue una mujer de mucho 
servicio que buscaba ayudar y no 
ser vista. Y, por otro lado, la forta-
leza de mi mamá —como madre 
soltera— en el sentido de trabajar 
para sacar a sus hijos adelante. 
Esos dos grandes ejemplos me 
dieron la fortaleza de decir “sí se 
puede y podemos salir adelante”. 
Esto es lo que me formó y me con-
virtió en una mujer comprometi-
da y responsable.

¿Sí te marco tu infancia para 
lo que estás haciendo ahora?

Sí, por los ejemplos que te 
puse. Yo era la mandadera: la 
que le llevaba de comer a las 
personas que ayudaba mi abuela 
y a verificar que todo estuviera 
bien. Fueron pequeñas acciones 
que al final marcaron mi vida.

Tu papel como madre es 
otra etapa clave que también 
marca a las mujeres.

Sin duda. Lo que a mí me hizo 
madurar a muy temprana edad 
fue ver a mi mamá trabajando 
ante la ausencia de mi padre. Eso 
se convirtió en su compañera y su 
bastón. Fue una manera de decir-
le: “No estás sola”. Ella, a su vez, 
buscó darnos un colegio. Fui la 
primera nieta y, en consecuencia, 
la consentida, pero nunca para 
mal. Sabíamos que teníamos que 
trabajar en la tienda del abuelo y 
en la responsabilidad del queha-
cer de la casa. Fuimos una familia 
que trabajamos y nos superamos 
juntos, y eso es lo que trato de in-
culcarles a mis hijas. Ahora, hora 
bendito Dios, ellas tienen más 
oportunidades, y eso nos permite 
abrirles más puertas, pero siem-
pre buscando que nunca pierdan 
el piso.

Obtención de 4 
claves escolares para 
casas de asistencia 
para: 
• Preescolar

• Primaria

• Telesecundaria

• Bachillerato digital

• Educación para adultos

Recaudaciones 
• 600 mil pesos para comprar 

lavadora industrial

• Un millón de pesos para construir 
la nueva Escuela de Oficios

• Casas de asistencia recibieron 
3 camionetas adaptadas para 
movilidad segura

• Construcción de la Casa del 
Adolescente

• Dormitorios para 40 hombres y 40 
mujeres

• Cocineta, baño completo, área 
médica, de administración, de 
enseñanza, usos múltiples y 
cancha deportiva.

Yo quedo huérfana de padre muy chiquita, y esto 
hace que me críe con mis abuelos maternos. Por 
un lado, yo estoy en casa con mi abuela que está 
dedicada al hogar y a su negocio, apoyando a 
mi abuelo. Mi abuela siempre fue una mujer de 
mucho servicio que buscaba ayudar y no ser vista. 
Y, por otro lado, la fortaleza de mi mamá —como 
madre soltera— en el sentido de trabajar para 
sacar a sus hijos adelante.
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Tú, Gaby, eres muy auténti-
ca. He conocido a muchas pri-
meras damas que han estado 
aquí, pero tú, repito, eres muy 
auténtica. A ti sí te creemos en 
todo lo que estás haciendo en 
el DIF. ¿Cómo le haces?  

Porque sí, soy lo que soy.

Pero también estás evitan-
do el mareo del poder. Porque 
finalmente el tema del poder 
apaga la personalidad real de 
la gente y le genera una hechi-
za, falsa, de plástico.

Yo creo que con la conciencia 
de que el poder es para cambiar 
vidas, como bien lo dice mi es-
poso, vamos en esa línea. Ade-
más, estamos en una posición de 
servicio. Nosotros estamos para 
servirle a la gente y tenemos 
claro que esto va a acabar, pero 
seguiremos siendo poblanos y 
seguiremos saliendo a la calle 

con la cara en alto, y caminando 
tranquilos con la conciencia de 
que cumplimos como ciudada-
nos y como mexicanos ayudan-
do a nuestro estado.

Tú ya habías estado en va-
rios voluntariados: en Tepea-
ca y en el Congreso. ¿Cuál es la 
diferencia entre esas experien-
cias y ésta que tienes al frente?

Como dirías tú, Mario, es 
brutal. (Risas). Este cambio es 
brutal. La dimensión es increí-
ble. Iniciamos como voluntarios 
de la Cruz Roja. Muchos años 
después fuimos rotarios, pero 
siempre en nuestro municipio. 
Mi esposo es un hombre muy vi-
sionario. Lo conoces. Y no pode-
mos hacer un proyecto pequeño, 
tenemos que pensar en grande. 
Entonces tuvimos la visión, 
cuando fuimos presidentes rota-
rios, de hacer una escuela, pero 

SEDIF Y BUAP 
llevaron a cabo 
“México Sinfónico”
• Recaudación de 366 mil 

484 pesos

• Se equiparán nuevos 
departamentos para 
jóvenes que dejan la Casa 
del Adolescente

Reactivación 
de servicios en 
el Centro de 
Gerontología “Casa 
del Abue”
• 5 mil 400 servicios 

integrales de atención 
médica, alimentación, 
dormitorio e higiene 
personal

• Mil 160 adultos mayores 
en situación de calle 
atendidos

• Equipamiento de 
estancias de día para 
adultos mayores 

• 58 mil raciones 
alimentarias entregadas

Yo creo que con la conciencia de que el poder 
es para cambiar vidas, como bien lo dice mi 
esposo, vamos en esa línea. Además, estamos 
en una posición de servicio. Nosotros estamos 
para servirle a la gente y tenemos claro que esto 
va a acabar, pero seguiremos siendo poblanos y 
seguiremos saliendo a la calle con la cara en alto, 
y caminando tranquilos con la conciencia de que 
cumplimos como ciudadanos y como mexicanos 
ayudando a nuestro estado.
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para niños Down. Después nos 
vinimos al Congreso y yo entro 
al voluntariado, porque es algo 
que me llena mucho. Lo hago 
porque es más lo que recibo que 
lo que puedo dar. Mi esposo es 
un padre que está siempre pen-
diente de sus hijas y de que no 
nos falte nada. Como matrimo-
nio, siempre estamos haciendo 
equipo. Como familia, hacien-
do un súper equipo, y siempre 
viendo que somos afortunados y 
bendecidos. Después de estar en 
Congreso, regresamos a Tepea-
ca, a nuestro municipio. Y ahí 
empiezo con una responsabili-
dad al frente del DIF, pero con 
un gran compromiso. Salí muy 
contenta y muy satisfecha de lo 
logrado, y fue una enseñanza a 
otro nivel. Regresamos al esta-
do y, nuevamente Sergio como 
diputado, pero ahora ya me 
toca ser la presidenta del volun-
tariado. Y me toca armarlo con 
un proyecto y un plan de trabajo 
que incluye a todas las diputa-
das y diputados del estado. A mi 
esposo como a mí nos ha queda-
do claro siempre que no debe de 
haber color partidista a la hora 
de ayudar, porque estamos en 
un puesto para servir.

La madrugada del 15 de di-
ciembre de 2022, Sergio Sa-
lomón rinde protesta como 
gobernador. Tú estabas en 
las galerías del Congreso. 
Ahí te saludé. Era de madru-
gada. ¿Ya estabas pensando 
en la responsabilidad del 
gobernador, pero también en 
tu responsabilidad al frente del 
DIF?

No. La verdad es que no. Pri-
mero que nos cayera el veinte. 
(Risas). Bueno, a mí, porque a lo 
mejor él estaba más consciente. 

¿Y en qué momento te cayó 
ese veinte?

Cuando llegué a la oficina y 
me dijeron: “Aquí esta tu ofici-
na, ¿qué vamos a hacer?”. Pues 
empecemos a trabajar, me dije, 
porque no hay tiempo para una 
curva de aprendizaje. Desde en-
tonces no hemos parado.

Esta gubernatura tiene vir-
tudes y defectos. Mucha gen-
te dice que debería durar seis 
años, pero para quienes están 
dentro el hecho de que dure 
dos años marca una diferen-
cia: la brevedad del encargo. 
¿La nostalgia ya está llegando?

No nos ha dado tiempo de 
pensar en la nostalgia. Pensa-
mos que tenemos que apurar-
nos, que nos queda poco tiem-
po. Hay muchas necesidades y 
tenemos muchos compromisos 
que hemos adquirido. En lo per-
sonal, no me ha dado tiempo de 
sentir nostalgia. Lo único que le 
pido a Dios es que quien llegue 
a cuidar mis niñas y a mis niños 
los quiera como yo.

¿Cuál es la relación que has 
generado con tus niños y tus 
niñas?

Ha sido una relación de mu-
cha confianza y siento que ellos 
perciben un tema de seguridad 
conmigo, porque llego y me 
abrazan, y me platican los pro-
blemones que tienen adentro de 
la casa. Porque resulta que a uno 
le tocó la canica más grande y a 
otro la más chiquita. (Risas). 

¿Cómo te llaman tus niños? 
Me dicen como quieren y me 

hacen como quieren. (Risas). 
Normalmente los chiquitos me 
dicen mami Gaby. Ahora, como 
me han conocido algunos, me 

Atención a Grupos Prioritarios
• Personas con discapacidad

• 9 mil 340 aparatos rehabilitatorios y ayudas 
funcionales entregadas

• 7 mil 214 personas beneficiadas

• 41 aparatos cocleares y 15 addhear actualizados 

• 151 prótesis externas adquiridas 

• 2 mil 563 servicios en el Centro de Rehabilitación 
Integral Infantil 

• 599 servicios en el Centro de Tecnología Adaptada 

• 908 servicios y 66 talleres de lengua de señas y 
braille en el Centro de Ceguera 

• 4 mil 953 servicios en el Centro de Rehabilitación 
y Educación de Puebla 

• 946 servisios integrales de terapia asistida en el 
Centro de Equinoterapia y Caninoterapia

• 54 centros de rehabilitación y centros de 
rehabilitación integral equipados y reequipados

Todos los días aprendo algo. Mis 
niñas y mis niños me enseñan 
tantas cosas. Me llevo la gran 
satisfacción de haber hecho todo 
lo que ha estado en mis manos. Mi 
equipo me ha aguantado el paso 
todo el tiempo.
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llaman Gaby Bonilla. En el in-
forme apareció un video —gra-
bado por un empresario sin que 
me diera cuenta— en el que una 
de mis chiquitas me grita “¡Gaby 
Bonilla!”. (Risas). Ese empresa-
rio iba a hacer una donación y 
estábamos haciendo el recorri-
do para ver qué era lo que nece-
sitábamos. Así es normalmente 
cuando llego a ver mis niños: 
todos corren y todos quieren 
hablar conmigo de sus temas. 
Entonces los chiquitos me dicen 
mami Gaby Bonilla y para los 
adolescentes soy la mami Gober. 
(Risas).

Los adolescentes que están 
en ahí, en la Casa del Ado-
lescente, llevan años de ca-
rencias, años de frialdad y, a 
veces, de malos tratos en el 
pasado. ¿Cómo ha sido tu rela-
ción con ellos?

Es triste porque, como bien 
lo dices, muchos de ellos llevan 
años y nunca pudieron ser adop-
tados.

¿Se quedaron en la espera de 
una adopción? 

Sí. Algunos hubiesen podi-
do ser adoptados, pero entre 
más grandes es más difícil la 
adopción. Los matrimonios o 
las parejas que quieren a niños 
más grandecitos adoptan ado-
lescentes de 12 años. Y ése es un 
gran logro que tuvimos este año. 
Tuvimos adopciones de muchas 
edades. Pero es muy difícil por-
que son niños que han sido insti-
tucionalizados durante muchísi-
mos años. Algo que acabamos de 
obtener es una clave de educa-
ción regular, porque la clave que 

tenían era de educación espe-
cial, para niños con alguna dis-
capacidad, y mis niños necesitan 
una educación regular. El año 
pasado empezamos con la ges-
tión con la Secretaría de Educa-
ción Pública para que nos dieran 
claves. Al ser mis niños vulnera-
bles, requieren de mucho más 
cuidados. No es tan fácil que los 
saquen a cualquier lugar o que 
la gente entre a nuestras casas 
porque nuestros niños corren 
muchos más peligros. Algunos 
de ellos fueron testigos de algún 
acto violento o de delincuencia. 
Hay quienes han sido golpeados 
o están amenazados. No es fácil 
que la gente entre porque pode-
mos violentar algo de su cuida-
do. No todos los niños pueden 
salir a clases, pero también tene-
mos niños que nos llegan de 10 
o 12 años que jamás han ido al 
colegio. ¿Qué les espera a estos 
niños?  Empezamos a gestionar 
las claves en el 2023, y ya en este 
2024 se formalizaron. Ahora te-
nemos claves de kínder, prima-
ria, telesecundaria, bachillerato 
digital y educación para adultos. 
Ése es un legado que nadie les va 
a quitar. Mis niños, al igual que 
otros niños de escuelas oficiales, 
ya reciben uniforme y útiles es-
colares. Éste es un gran logro. 
Imagínate, un pequeño lograba 
ser adoptado y luego el proble-
ma para los papás, si el pequeño 
tenía 6 años, es que no podía en-
trar a la primaria porque nunca 
cursó el preescolar. Ahora nues-
tros chiquitos salen con su clave 
y pueden llegar a cualquier co-
legio, privado o público, porque 
tienen el nivel educativo de su 
grado escolar. 

Apoyo a la 
alimentación
• Un millóm 247 mil 18 

despensas entregadas 
en conjunto con los 
municipios

• 158 mil 978 niñas, niños, 
adolescentes, mujeres 
embarazas, adultos 
mayores, personas con 
discapacidad, personas 
con cáncer y en situación 
de emergencia o desastre 
beneficiadas

• 500 millones de pesos 
invertidos en despensas 

Programa de 
alimentación escolar
• 18 millones de pesos 

invertidos

• 61 millones 892 mil 609 
raciones de comida fría y 
caliente

• 526 mil 949 niñas, niños y 
adolescentes beneficiados

Programa 
“Cocinando con el 
Corazón”
• 7 capacitaciones en 7 

municipios

• Mil 573 mujeres y 
hombres de zonas 
indígenas, rurales y 
urbanas beneficiados

Así es normalmente cuando llego a ver 
mis niños: todos corren y todos quieren 
hablar conmigo de sus temas. Entonces 
los chiquitos me dicen mami Gaby 
Bonilla y para los adolescentes soy la 
mami Gober.

Gaby Bonilla Parada 
| Presidenta Honoraria del DIF Puebla
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Fideicomiso “Todos 
a la Escuela”
• 6 millones 486 mil 192 

pesos recaudados

• 2 mil 524 paquetes 
escolares para niñas, 
niños y adolescentes 
indígenas

Programa de 
Atención a Grupos 
Vulnerables
• 23 mil 572 personas 

beneficiads 

• 2 mil 386 servicios 
médicos otorgados 

• 16 mil 563 consultas 
estomatólogicas

• 4 mil 623 consultas 
psicológicas 

• Se remodeló clínica de la 
25 Poniente

Eso se llama generar ilusio-
nes, Gaby, Tú les has generado 
ilusiones.

Pues eso he tratado.

Ese es otro latido: el de la 
emoción.

Es lo que he tratado, porque 
en su corta vida llegan ahí des-
afortunadamente. Ojalá esas 
casas no existieran porque los 
niños que llegan a estas casas 
han sido víctimas, todos, de di-
ferentes acciones.

En algunos casos hay histo-
rias de horror.

Sí. Mi esposo dice que si al-
guien quiere conocer la miseria 
humana, que conozcan las histo-
rias de mis niños. Ojalá yo logre 
sembrar en ellos —desde el más 
pequeñito hasta el adolescente 
que ya va a salir— la esperan-
za de que no todo es malo en la 
vida. Hemos tratado de darles 
muchas cosas de las que care-
cían. Hemos hecho convenios 
con muchas instituciones. Ahora 
pueden ir a nadar al Nelson Var-
gas. Nos dan una hora exclusiva 
y van de todas las edades: chi-
quitos, discapacitados y adoles-
centes. Y les dan la misma clase 
profesional que al que paga su 
membresía. Les regalaron sus 
trajes de baño, sus gorros, y sa-
len de nadar y tiene acceso a to-
das las instalaciones. 

Eso no existía antes.
Me decían que en algún tiem-

po lo hicieron, pero no sé en qué 
años lo llevaron a cabo. También 
van a pentatlón, donde tienen 
acondicionamiento físico y, afor-
tunadamente, muchos empresa-
rios nos han abierto las puertas 
de los que tienen espacios para 
juegos infantiles. Cierran el es-
pacio para que mis niños vayan 
seguros. Con la Secretaría de 
Seguridad Pública hicimos un 
rally de valores. Fueron los bom-
beros, el grupo de inteligencia, 
llevaron a los perritos. 
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Jornadas 
Ciudadanas 
• Presencia en 178 

municipios con 
asesoría jurídica, 
inscripción a programas 
alimentarios, donación 
de aparatos ortopédicos 
y rehabilitatorios, 
valoraciones médicas, 
certificados de 
discapacidad 

• 20 mil 596 personas 
beneficiadas

Apoyo a Guerrero 
por huracán “Otis”
• 130 toneladas de 

apoyo enviadas con 
aportaciones de la 
sociedad y el gobierno 
estatal 

Es un cambio cultural brutal.
Y que ahora lleguen y me 

abracen, y me platiquen lo que 
hacen… Imagínate. Uno de los 
papás que fueron de estas nue-
vas familias de adopciones me 
decía que estaba sorprendido. 
Se llevó un chiquito como de 
ocho años a su nuevo hogar y me 
decía que su hijo se levantaba, 
tendía su cama y levantaba su 
ropa. Hay un niño, el más gran-
de, que ya se volvió trabajador 
del DIF. Ya tiene su credencial 
y le dieron su gafete. Se llama 
Clemente y ahora es supervisor 
de la zona de rehabilitación. Y 
se trae a la coordinadora, no 
sabes. (Risas). Y me dice que no 
llega y que le gusta dormirse en 
las camas mientras están vacías. 
(Risas). Tenemos otro chico que 
está aprendido jardinería y se 
tarda 15 días en cortar un arbo-
lito, pero ya le pagan. Y todos los 
días pasa por su peso. Para ellos 
es una ilusión despertar y sen-
tirse útiles y además Cinia nos 
abrió las puertas y ahora seis de 
nuestros chicos están trabajan-
do ahí. Y tienen su dinero. 

Vas a extrañar todo esto, 
Gaby.

Sí. Los voy a extrañar sin duda 
alguna. Y, te repito, yo le pido a 
Dios que quien llegue los quiera 
tanto como yo.

¿Qué vas a hacer una vez que 
te vayas? 

Pues yo creo que ya regresaré 
con mis hijas huérfanas. (Risas).

¿Ellas te acompañan?
Claro. Incluso van sin mí. Les 

hablan a las coordinadoras y 
van a servir, no a sentarse. Y si 
es necesario les dan de comer a 
los bebés. Incluso a veces llegan 
vomitadas, poposeadas. (Risas).

El día del informe te vi con 
un gran profesionalismo ha-
blándole al auditorio. Como 
si eso que hiciste lo hubieras 
hecho toda tu vida: sin miedo 
al micrófono. ¿Quiénes fueron 
tus maestros?

Pedro Gómez, de Sicom. Un 
gran equipo: entregado, com-
prometidísimo, con una gran ca-
lidad. Tú lo viste. Tuvieron una 
capacitación intensiva, de pocos 
días, de qué es lo que hay en el 
DIF. Hicieron un gran trabajo. 

¿Qué te vas a llevar en 
diciembre de 2024?

Una gran enseñanza. Todos los 
días aprendo algo. Mis niñas y 
mis niños me enseñan tantas co-
sas. Me llevo la gran satisfacción 
de haber hecho todo lo que ha 
estado en mis manos. Mi equipo 
me ha aguantado el paso todo 
el tiempo. Que si hay que irse de 
madrugada, que si hay que llegar 
muy noche, que si nos amanece-
mos en la oficina… Siempre hay 
una disposición y un compro-
miso de todo el equipo que nos 
permite hacer hoy lo que estamos 
haciendo. Y, sin duda alguna, el 
respaldo de mi esposo: su com-
prensión y el empuje de saber que 
cuento con él para lograr todo 
esto. Ésta es una razón más para 
fortalecer nuestro matrimonio. Y 
espero dejarles a mis hijas un gran 
legado para que se sientan orgu-
llosas de lo que he hecho.
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INAUGURA SERGIO SALOMÓN  
CICLOPISTA DE LA ATLIXCÁYOTL

Al inaugurar la rehabilita-
ción de la ciclopista de la 

Vía Atlixcáyotl en la cual se in-
virtieron 62 millones de pesos, 
el gobernador Sergio Salomón 
Céspedes Peregrina informó 
que se analiza construir un 
nuevo tramo de ciclopista en 
el Periférico Ecológico para lle-
gar hasta Chachapa, localidad 
del municipio de Amozoc.

No obstante, el mandatario 
indicó que este proyecto depen-
derá de los recursos con los que 
cuente la administración estatal 
para el resto del año, así como el 
tiempo de ejecución de la obra, 
ya que su gestión concluye el 13 
de diciembre.

La ciclopista, que se construyó 
en 2017, en la recta final de la 
administración de Rafael More-
no Valle, tuvo una inversión de 
259.1 millones de pesos y com-
prende 18.3 kilómetros del par-
que Bicentenario al Camino Real 
a Cholula.

Céspedes Peregrino dijo que 
se encuentra en análisis el pro-
yecto para darle continuidad a 
dicha ciclopista, toda vez que el 
objetivo es cumplir con la entre-
ga de las todas iniciadas como 
los distribuidores viales y la Lí-
nea Metropolitana que correrá 
por el Periférico Ecológico.

RESCATA ESPACIOS 
PÚBLICOS
Acompañado por funcionarios 
estatales y municipales, así 
como diputados locales, el go-
bernador Sergio Salomón Cés-
pedes inauguró los trabajos de 
rehabilitación y mantenimiento 
de la ciclopista Vía Atlixcáyotl el 
pasado sábado.

En su intervención, enfatizó 
que su administración cumple 
su compromiso rescatar espa-
cios públicos para fomentar la 
movilidad no motorizada y el 
sano esparcimiento.

Dijo que también le apuesta 
por una cultura de la sustentabi-
lidad responsable y, ese sentido, 
invitó a la ciudadanía a fomen-
tar el uso de la bicicleta y de las 
ciclopistas, a las cuales el go-
bierno estatal da mantenimien-
to después de varios años en el 
abandono.

La semana pasada, el manda-
tario inició la rehabilitación de 
los 5.5 kilómetros de la ciclovía 
“Hermanos Serdán”, con una in-
versión de 45 millones de pesos, 
tras el deterioro que registraba 
por falta de mantenimiento en 
los últimos siete años.

Al iniciar los trabajos en la 
ciclovía, construida en la admi-
nistración del fallecido exgo-
bernador Rafael Moreno Valle, 

| Cirilo Calderón

Céspedes dijo que la obligación 
de mantener en óptimas condi-
ciones la infraestructura de los 
poblanos obedece a dejar una 
mejor Puebla para las siguientes 
generaciones, así como propi-
ciar la movilidad no motorizada, 
el deporte, la sana convivencia y 
mejora a la salud. 

 
GARANTIZA ACCESO 
A LA SALUD EN LOS 
MUNICIPIOS
Este domingo, durante una gira 
de trabajo por Chinantla, el go-
bernador Sergio Salomón Cés-
pedes afirmó que Puebla cuen-
ta con un gobierno estatal que 
fortalece el sistema de salud 
para garantizar el bienestar de 
los poblanos de los 217 munici-
pios, luego de iniciar los traba-
jos de construcción del Centro 
de Salud número 1 Núcleo Bá-
sico más Dental.

Tras entregar también más de 
14 mil acciones para el bienes-
tar, el mandatario comentó que 
dicha obra, en la que serán in-
vertidos 21.8 millones de pesos, 
es una pieza fundamental en el 
proceso de consolidación del sis-

tema de salud de Puebla y para 
tener una sociedad más sana.

Recordó que su administra-
ción ha invertido más de 715 
millones de pesos para la aten-
ción de hospitales y unidades 
médicas en distintos munici-
pios de la entidad, lo cual ha 
favorecido a más de un millón 
800 mil personas.

Se obra se invirtieron 62 millones de pesos; en Chinantla, el gobernador garantiza acceso a la salud de los poblanos al entregar clínica

La secretaria de Salud, Araceli 
Soria Córdoba, recalcó que el go-
bierno que encabeza Sergio Salo-
món está ocupado por garantizar 
que todos los poblanos tengan 
acceso a la salud. Detalló que la 
obra beneficiará a 2 mil 846 ha-
bitantes con atención médica, 
odontológica, medicina preven-
tiva y promoción a la salud.

El gobernador 
Sergio Salomón 
Céspedes dijo que su 
administración está 
comprometida en 
rehabilitar todas las 
ciclovías en beneficio 
de los poblanos.  Foto: 

EsImagen y @SergioSalomonC



 

 www.hipocritalector.com8 | Lunes 29 de Enero de 2024

MARIO ALBERTO MEJÍA OSCAR COTE PÉREZ

ROBERTO CORTEZ
GABRIEL JIMÉNEZ

IGNACIO JUÁREZ GALINDO 
ISART GARCÍA CANO
RUBÉN HERNÁNDEZ

DANIELA PORTILLO

GERARDO TAPIA LATISNERE 

BEATRIZ GÓMEZ

CIRILO CALDERÓNDIRECTOR GENERAL
JEFE DE DISEÑO

EDICIÓN 

DIRECTOR EDITORIAL DISEÑO EDITORIAL 

FOTOGRAFÍA

DIRECTOR DE RELACIONES PÚBLICAS

DIRECTORA ADMINISTRATIVA

JEFE DE INFORMACIÓN

Hipócrita Lector, diario de lunes a viernes.
Dirección: Monte Fuji 20, Fraccionamiento La Cima, Puebla. CP. 72197
Correo: atencion.hipocritalector@gmail.com
Editor responsable: Ignacio Juárez Galindo 
Permisos Indautor, Licitud y Contenido: En trámite 
Todos los materiales son responsabilidad exclusiva de quien los firma.

ANDREA VALERDI 
AMAIRANI ZÚÑIGA

IVÁN RIVERA 
OSVALDO VALENCIA 

EDICIÓN WEB

REPORTEROS

ANALIZA AMPLIARLA HASTA CHACHAPA

INAUGURA SERGIO SALOMÓN  
CICLOPISTA DE LA ATLIXCÁYOTL

Al inaugurar la rehabilita-
ción de la ciclopista de la 

Vía Atlixcáyotl en la cual se in-
virtieron 62 millones de pesos, 
el gobernador Sergio Salomón 
Céspedes Peregrina informó 
que se analiza construir un 
nuevo tramo de ciclopista en 
el Periférico Ecológico para lle-
gar hasta Chachapa, localidad 
del municipio de Amozoc.

No obstante, el mandatario 
indicó que este proyecto depen-
derá de los recursos con los que 
cuente la administración estatal 
para el resto del año, así como el 
tiempo de ejecución de la obra, 
ya que su gestión concluye el 13 
de diciembre.

La ciclopista, que se construyó 
en 2017, en la recta final de la 
administración de Rafael More-
no Valle, tuvo una inversión de 
259.1 millones de pesos y com-
prende 18.3 kilómetros del par-
que Bicentenario al Camino Real 
a Cholula.

Céspedes Peregrino dijo que 
se encuentra en análisis el pro-
yecto para darle continuidad a 
dicha ciclopista, toda vez que el 
objetivo es cumplir con la entre-
ga de las todas iniciadas como 
los distribuidores viales y la Lí-
nea Metropolitana que correrá 
por el Periférico Ecológico.

RESCATA ESPACIOS 
PÚBLICOS
Acompañado por funcionarios 
estatales y municipales, así 
como diputados locales, el go-
bernador Sergio Salomón Cés-
pedes inauguró los trabajos de 
rehabilitación y mantenimiento 
de la ciclopista Vía Atlixcáyotl el 
pasado sábado.

En su intervención, enfatizó 
que su administración cumple 
su compromiso rescatar espa-
cios públicos para fomentar la 
movilidad no motorizada y el 
sano esparcimiento.

Dijo que también le apuesta 
por una cultura de la sustentabi-
lidad responsable y, ese sentido, 
invitó a la ciudadanía a fomen-
tar el uso de la bicicleta y de las 
ciclopistas, a las cuales el go-
bierno estatal da mantenimien-
to después de varios años en el 
abandono.

La semana pasada, el manda-
tario inició la rehabilitación de 
los 5.5 kilómetros de la ciclovía 
“Hermanos Serdán”, con una in-
versión de 45 millones de pesos, 
tras el deterioro que registraba 
por falta de mantenimiento en 
los últimos siete años.

Al iniciar los trabajos en la 
ciclovía, construida en la admi-
nistración del fallecido exgo-
bernador Rafael Moreno Valle, 

| Cirilo Calderón

Céspedes dijo que la obligación 
de mantener en óptimas condi-
ciones la infraestructura de los 
poblanos obedece a dejar una 
mejor Puebla para las siguientes 
generaciones, así como propi-
ciar la movilidad no motorizada, 
el deporte, la sana convivencia y 
mejora a la salud. 

 
GARANTIZA ACCESO 
A LA SALUD EN LOS 
MUNICIPIOS
Este domingo, durante una gira 
de trabajo por Chinantla, el go-
bernador Sergio Salomón Cés-
pedes afirmó que Puebla cuen-
ta con un gobierno estatal que 
fortalece el sistema de salud 
para garantizar el bienestar de 
los poblanos de los 217 munici-
pios, luego de iniciar los traba-
jos de construcción del Centro 
de Salud número 1 Núcleo Bá-
sico más Dental.

Tras entregar también más de 
14 mil acciones para el bienes-
tar, el mandatario comentó que 
dicha obra, en la que serán in-
vertidos 21.8 millones de pesos, 
es una pieza fundamental en el 
proceso de consolidación del sis-

tema de salud de Puebla y para 
tener una sociedad más sana.

Recordó que su administra-
ción ha invertido más de 715 
millones de pesos para la aten-
ción de hospitales y unidades 
médicas en distintos munici-
pios de la entidad, lo cual ha 
favorecido a más de un millón 
800 mil personas.

Se obra se invirtieron 62 millones de pesos; en Chinantla, el gobernador garantiza acceso a la salud de los poblanos al entregar clínica

La secretaria de Salud, Araceli 
Soria Córdoba, recalcó que el go-
bierno que encabeza Sergio Salo-
món está ocupado por garantizar 
que todos los poblanos tengan 
acceso a la salud. Detalló que la 
obra beneficiará a 2 mil 846 ha-
bitantes con atención médica, 
odontológica, medicina preven-
tiva y promoción a la salud.

El gobernador 
Sergio Salomón 
Céspedes dijo que su 
administración está 
comprometida en 
rehabilitar todas las 
ciclovías en beneficio 
de los poblanos.  Foto: 

EsImagen y @SergioSalomonC
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C
on nuevas causales para la 
revocación de patente de 
notarías, requisitos como 
una edad mínima de 28 
años de edad para esta-
blecerla, residencia de al 

menos cinco años en el distrito 
judicial y experiencia mínima 
para notarios auxiliares de 10 
años, el gobernador Sergio Salo-
món Céspedes Peregrina envió 
al Congreso de Puebla la inicia-
tiva de reforma a la Ley del No-
tariado.

Durante la sesión ordinaria 
del Pleno del 25 de enero, el 
mandatario estatal mandó la 
propuesta de reforma que anun-
ció en días pasados para agilizar 
la función notarial en la entidad, 
así como sancionar las prácticas 
irregulares por parte de las per-
sonas titulares de las notarías.

En la iniciativa se plantea adi-
cionar como causales de cesa-
ción del ejercicio de la función 
Notarial y la consecuente revo-
cación de su patente en contra 
de los titulares de las Notarías 
el separarse de sus funciones 
sin haber dado previo aviso u 
obtenida licencia; así como por 
no reiniciar funciones oportuna-
mente, en términos de la licen-
cia, o de la Ley del Notariado.

Esta sanción también se apli-
cará por impedir, en una segun-
da ocasión, que se lleven a cabo 
las visitas ordinarias, extraor-
dinarias, inspección o especial, 
por desarrollar cualquier activi-
dad que sea incompatible con el 
desempeño de sus funciones de 
notario, de acuerdo con lo pre-

SERGIO SALOMÓN ENVÍA REFORMA AL CONGRESO DEL ESTADO

METEN MÁS CANDADOS PARA OBLIGAR 
A NOTARIOS A DAR MEJOR SERVICIO
Incrementan las causales para la revocación de la 
patente y las sanciones por conductas indebidas 
de los fedatarios, además de los requisitos para 
acceder al cargo

visto en la ley, y por mantener 
una oficina distinta a la manifes-
tada a las autoridades.

También se plantea sancio-
nar con la suspensión del ejer-
cicio de la función notarial de 
tres días hasta por un año por 
incumplir con la capacitación y 
evaluación anual que ordene la 
Dirección General del Notaria-
do, así como por excederse, en 
una segunda ocasión, al arancel 
o a los convenios legalmente ce-
lebrados en materia de honora-
rios legalmente aplicable.

Esta sanción también será 
aplicable por negarse a ejercitar 
sus funciones habiendo sido re-

querido y expensado en su caso 
para ello por el prestatario, sin 
que medie explicación o justi-
ficación fundada por parte del 
Notario a dicho solicitante, así 
como por no ejercer sus funcio-
nes en actividades de orden pú-
blico e interés social a solicitud 
de las autoridades.

No dar aviso al archivo tratán-
dose de las supuestos del artícu-
lo 279 de esta Ley; impedir que 
se lleven a cabo las visitas ordi-
narias, extraordinarias, inspec-
ción o especial, cuando se trate 
de la primera ocasión; autorizar 
actos sin que hayan firmado to-
dos los interesados; la simula-

• Por incumplir con 
la capacitación y 
evaluación anual que 
ordene la Dirección 
General del Notariado.

• Por excederse, en 
una segunda ocasión, 
al arancel o a los 
convenios legalmente 
celebrados en materia 
de honorarios 
legalmente aplicable.

• Por negarse a ejercitar 
sus funciones habiendo 
sido requerido y 
expensado en su 
caso para ello por el 
prestatario, sin que 
medie explicación o 
justificación fundada 
por parte del Notario a 
dicho solicitante.

NUEVAS 
CAUSALES DE 
SUSPENSIÓN 
DEL 
EJERCICIO:

• Por no ejercer 
sus funciones en 
actividades de orden 
público e interés 
social a solicitud de las 
autoridades.

• Por no dar aviso al 
archivo tratándose 
de los supuestos del 
artículo 279 de esta Ley.

• Por impedir que se 
lleven a cabo las 
visitas ordinarias, 
extraordinarias, 
inspección o especial, 
cuando se trate de la 
primera ocasión.

• Por autorizar actos sin 
que hayan firmado 
todos los interesados.

• Por simulación de 
actos, cuando le hayan 
sido pagadas en su 
totalidad las cantidades 
inherentes al ejercicio 
de su función y el 
Notario asiente la 
razón “PENDIENTE DE 
AUTORIZACIÓN POR 
FALTA DE PAGO”.

• Por no cumplir con los 
requerimientos que el 
Gobierno del Estado a 
través de la Consejería 
Jurídica le haga en 
específico a los notarios 
a través del Colegio de 
Notarios.

Se propone que 
haya una persona 
titular de Notaría 
por cada 25 
mil habitantes 
de población 
“económicamente 
activa en el Distrito 
Judicial que 
corresponda”.
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ción de actos, cuando le hayan 
sido pagadas en su totalidad las 
cantidades inherentes al ejer-
cicio de su función y el notario 
asiente la razón “PENDIENTE 
DE AUTORIZACIÓN POR FALTA 
DE PAGO”; y no cumplir con los 
requerimientos que el Gobierno 
del Estado a través de la Conse-
jería Jurídica le haga en específi-
co a los Notarios a través del Co-
legio de Notarios serán nuevos 
motivos de sanción.

AMPLÍAN REQUISITOS A 
NOTARIOS
Otro aspecto que abarca la ini-
ciativa de reforma es sobre los 
aspirantes a ocupar la titulari-
dad de notarías en el estado.

Se adiciona que la persona 
interesada deberá ser de nacio-
nalidad mexicana y tener 28 
años cumplidos y no más de 60 
al momento de solicitar el exa-
men; asimismo, se solicita que 
tenga residencia en el estado de 
Puebla los cinco años anteriores 
a la fecha del examen, esto, con 
el objetivo de que la persona ti-
tular de la notaría tenga la iden-
tidad necesaria para entender 
las necesidades de los ciudada-
nos en la demarcación que vaya 
a ejercer.

También deberán ser profe-
sionales del derecho con título y 
cédula profesional en Derecho, 
que cuente con antigüedad no 
menor de cinco años en el ejer-
cicio de su profesión. La actual 
Ley no exige contar con Cédula 
Profesional.

Asimismo, deberán compro-
bar que durante seis meses ha 
desarrollado prácticas notaria-
les ininterrumpidas. Las practi-
cas a las que se refiere esta frac-
ción no podrán llevarse a cabo 
bajo la dirección y responsabi-
lidad de notarios que guarden 
relación de parentesco con el as-
pirante en los grados de cónyu-
ges o parientes consanguíneos 
o afines hasta el cuarto y segun-
do grado respectivamente, del 
sustentante, ni titulares de las 
notarías en que éste haya desa-
rrollado su práctica o prestados 
servicios.

Otros de los requisitos que 
adiciona la reforma son: no ejer-

cer como ministro de cualquier 
culto; no estar declarado en con-
curso civil o mercantil; no estar 
cesado o separado del ejercicio 
del Notariado; y no estar con-
denado por delito que amerite 
pena corporal de más de un año 
de prisión. Si se tratara de robo, 
fraude, falsificación, abuso de 
confianza y otro que lastime se-
riamente la buena rama en el 
concepto público, se le inhabili-
tará para el examen, cualquiera 
que haya sido la pena.

NOTARIOS TITULARES 
PODRÁN PROPONER A 
SUS AUXILIARES
Esta reforma también plantea 
que los notarios titulares tengan 
la posibilidad de proponer al 
titular del Ejecutivo del estado 
quienes serán sus notarios auxi-
liares, bajo determinadas condi-
ciones.

Para obtener la patente de no-
tario auxiliar, el notario titular 
que hubiera cumplido 10 años 
de haber iniciado funciones en 
el estado y no haber sido san-
cionado durante el mismo plazo 
por autoridad notarial podrá 
iniciar el procedimiento para su 
designación.

La persona propuesta deberá 
contar con la patente de aspi-
rante debidamente registrada 
en los términos de ley, acreditar 
experiencia ininterrumpida por 

10 años en la notaría de la cual 
es propuesta por el notario titu-
lar y no haber sido sancionado 
durante el mismo plazo por au-
toridad notarial.

FORMALIZA AL 
SERVICIO PROFESIONAL 
NOTARIAL
La iniciativa del gobernador 
busca formalizar el Servicio Pro-
fesional Notarial, con el que se 
busca la capacitación y actuali-
zación constante de los notarios 
titulares y notarios auxiliares, 
el cual se verá como “el proceso 
mediante el cual los profesio-
nales del derecho se capacitan 
para ejercerlo con los caracteres 
de persona titular de la notaría, 
auxiliar y suplente, en términos 
de la presente ley (…) mejorar 
el servicio de la función notarial, 
mediante la comprobación de su 
capacidad profesional y ética ga-
rantizando con ello su viabilidad 
en el cargo”.

De igual forma, las personas ti-
tulares de una notaría no podrán 
ejercer sus funciones ni establecer 
fuera de su distrito judicial, a ex-
cepción de la petición expresa de 
sus usuarios, para lo cual podrán 
dar fe de hechos siempre y cuan-
do sea dentro del estado de Pue-
bla, con el fin de evitar competen-
cia desleal entre notarías.

REQUISITOS PARA 
POSTULARSE A UNA 
NOTARIA:
• Ser de nacionalidad mexicana.

• Tener 28 años cumplidos y no más de 60 al 
momento de solicitar el examen.

• Tener residencia en el estado de Puebla, los 
cinco años anteriores a la fecha del examen.

•  Ser profesionales del derecho con título 
y cédula Profesional en Derecho con 
antigüedad no menor de cinco años.

• Comprobar que durante seis meses 
ha realizado prácticas notariales 
ininterrumpidas.

• No ejercer como ministro de cualquier culto.

• No estar declarado en concurso civil o 
mercantil.

• No estar cesado o separado del ejercicio del 
notariado.

• No estar condenado por delito que amerite 
pena corporal de más de un año de prisión.

• Si se tratara de robo, fraude, falsificación, 
abuso de confianza y otro que lastime 
seriamente la buena rama en el concepto 
público, se le inhabilitará para el examen, 
cualquiera que haya sido la pena.

AUSENCIAS DE TITULARES 
DE LAS NOTARÍAS:
• Deberán solicitar licencia en la que se exprese 

por escrito las razones que lo motivan.

• Serán calificadas por la Dirección General del 
Notariado.

• Si hay una persona notaria auxiliar ésta podrá 
realizar el examen establecido en la ley para 
asumir la titularidad.

• Hasta que obtenga la patente, el notario 
auxiliar podrá actuar en el protocolo del 
cesado usando de igual forma su sello.

NUEVAS CAUSALES DE 
REVOCACIÓN DE PATENTE:
• Por separarse de sus funciones sin haber dado 

previo aviso u obtenida licencia, por no 
reiniciar funciones oportunamente, en 
términos de la licencia, o de esta ley.

• Por impedir, en una segunda ocasión, 
que se lleven a cabo las visitas ordinarias, 
extraordinarias, inspección o especial.

• Por ejercer cualquier actividad que sea 
incompatible con el desempeño de sus 
funciones de notario, de acuerdo con lo 
previsto por esta ley.

•  Por mantener una oficina distinta a la 
manifestada a las autoridades.



 

 www.hipocritalector.com10  | Lunes 29 de Enero de 2024

| Osvaldo Valencia

C
on nuevas causales para la 
revocación de patente de 
notarías, requisitos como 
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años de edad para esta-
blecerla, residencia de al 

menos cinco años en el distrito 
judicial y experiencia mínima 
para notarios auxiliares de 10 
años, el gobernador Sergio Salo-
món Céspedes Peregrina envió 
al Congreso de Puebla la inicia-
tiva de reforma a la Ley del No-
tariado.

Durante la sesión ordinaria 
del Pleno del 25 de enero, el 
mandatario estatal mandó la 
propuesta de reforma que anun-
ció en días pasados para agilizar 
la función notarial en la entidad, 
así como sancionar las prácticas 
irregulares por parte de las per-
sonas titulares de las notarías.

En la iniciativa se plantea adi-
cionar como causales de cesa-
ción del ejercicio de la función 
Notarial y la consecuente revo-
cación de su patente en contra 
de los titulares de las Notarías 
el separarse de sus funciones 
sin haber dado previo aviso u 
obtenida licencia; así como por 
no reiniciar funciones oportuna-
mente, en términos de la licen-
cia, o de la Ley del Notariado.

Esta sanción también se apli-
cará por impedir, en una segun-
da ocasión, que se lleven a cabo 
las visitas ordinarias, extraor-
dinarias, inspección o especial, 
por desarrollar cualquier activi-
dad que sea incompatible con el 
desempeño de sus funciones de 
notario, de acuerdo con lo pre-
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Incrementan las causales para la revocación de la 
patente y las sanciones por conductas indebidas 
de los fedatarios, además de los requisitos para 
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visto en la ley, y por mantener 
una oficina distinta a la manifes-
tada a las autoridades.

También se plantea sancio-
nar con la suspensión del ejer-
cicio de la función notarial de 
tres días hasta por un año por 
incumplir con la capacitación y 
evaluación anual que ordene la 
Dirección General del Notaria-
do, así como por excederse, en 
una segunda ocasión, al arancel 
o a los convenios legalmente ce-
lebrados en materia de honora-
rios legalmente aplicable.

Esta sanción también será 
aplicable por negarse a ejercitar 
sus funciones habiendo sido re-
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para ello por el prestatario, sin 
que medie explicación o justi-
ficación fundada por parte del 
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como por no ejercer sus funcio-
nes en actividades de orden pú-
blico e interés social a solicitud 
de las autoridades.

No dar aviso al archivo tratán-
dose de las supuestos del artícu-
lo 279 de esta Ley; impedir que 
se lleven a cabo las visitas ordi-
narias, extraordinarias, inspec-
ción o especial, cuando se trate 
de la primera ocasión; autorizar 
actos sin que hayan firmado to-
dos los interesados; la simula-

• Por incumplir con 
la capacitación y 
evaluación anual que 
ordene la Dirección 
General del Notariado.

• Por excederse, en 
una segunda ocasión, 
al arancel o a los 
convenios legalmente 
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medie explicación o 
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por parte del Notario a 
dicho solicitante.
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DEL 
EJERCICIO:

• Por no ejercer 
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• Por no dar aviso al 
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cuando se trate de la 
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• Por autorizar actos sin 
que hayan firmado 
todos los interesados.

• Por simulación de 
actos, cuando le hayan 
sido pagadas en su 
totalidad las cantidades 
inherentes al ejercicio 
de su función y el 
Notario asiente la 
razón “PENDIENTE DE 
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FALTA DE PAGO”.

• Por no cumplir con los 
requerimientos que el 
Gobierno del Estado a 
través de la Consejería 
Jurídica le haga en 
específico a los notarios 
a través del Colegio de 
Notarios.
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haya una persona 
titular de Notaría 
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mil habitantes 
de población 
“económicamente 
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ción de actos, cuando le hayan 
sido pagadas en su totalidad las 
cantidades inherentes al ejer-
cicio de su función y el notario 
asiente la razón “PENDIENTE 
DE AUTORIZACIÓN POR FALTA 
DE PAGO”; y no cumplir con los 
requerimientos que el Gobierno 
del Estado a través de la Conse-
jería Jurídica le haga en específi-
co a los Notarios a través del Co-
legio de Notarios serán nuevos 
motivos de sanción.

AMPLÍAN REQUISITOS A 
NOTARIOS
Otro aspecto que abarca la ini-
ciativa de reforma es sobre los 
aspirantes a ocupar la titulari-
dad de notarías en el estado.

Se adiciona que la persona 
interesada deberá ser de nacio-
nalidad mexicana y tener 28 
años cumplidos y no más de 60 
al momento de solicitar el exa-
men; asimismo, se solicita que 
tenga residencia en el estado de 
Puebla los cinco años anteriores 
a la fecha del examen, esto, con 
el objetivo de que la persona ti-
tular de la notaría tenga la iden-
tidad necesaria para entender 
las necesidades de los ciudada-
nos en la demarcación que vaya 
a ejercer.

También deberán ser profe-
sionales del derecho con título y 
cédula profesional en Derecho, 
que cuente con antigüedad no 
menor de cinco años en el ejer-
cicio de su profesión. La actual 
Ley no exige contar con Cédula 
Profesional.

Asimismo, deberán compro-
bar que durante seis meses ha 
desarrollado prácticas notaria-
les ininterrumpidas. Las practi-
cas a las que se refiere esta frac-
ción no podrán llevarse a cabo 
bajo la dirección y responsabi-
lidad de notarios que guarden 
relación de parentesco con el as-
pirante en los grados de cónyu-
ges o parientes consanguíneos 
o afines hasta el cuarto y segun-
do grado respectivamente, del 
sustentante, ni titulares de las 
notarías en que éste haya desa-
rrollado su práctica o prestados 
servicios.

Otros de los requisitos que 
adiciona la reforma son: no ejer-

cer como ministro de cualquier 
culto; no estar declarado en con-
curso civil o mercantil; no estar 
cesado o separado del ejercicio 
del Notariado; y no estar con-
denado por delito que amerite 
pena corporal de más de un año 
de prisión. Si se tratara de robo, 
fraude, falsificación, abuso de 
confianza y otro que lastime se-
riamente la buena rama en el 
concepto público, se le inhabili-
tará para el examen, cualquiera 
que haya sido la pena.

NOTARIOS TITULARES 
PODRÁN PROPONER A 
SUS AUXILIARES
Esta reforma también plantea 
que los notarios titulares tengan 
la posibilidad de proponer al 
titular del Ejecutivo del estado 
quienes serán sus notarios auxi-
liares, bajo determinadas condi-
ciones.

Para obtener la patente de no-
tario auxiliar, el notario titular 
que hubiera cumplido 10 años 
de haber iniciado funciones en 
el estado y no haber sido san-
cionado durante el mismo plazo 
por autoridad notarial podrá 
iniciar el procedimiento para su 
designación.

La persona propuesta deberá 
contar con la patente de aspi-
rante debidamente registrada 
en los términos de ley, acreditar 
experiencia ininterrumpida por 

10 años en la notaría de la cual 
es propuesta por el notario titu-
lar y no haber sido sancionado 
durante el mismo plazo por au-
toridad notarial.

FORMALIZA AL 
SERVICIO PROFESIONAL 
NOTARIAL
La iniciativa del gobernador 
busca formalizar el Servicio Pro-
fesional Notarial, con el que se 
busca la capacitación y actuali-
zación constante de los notarios 
titulares y notarios auxiliares, 
el cual se verá como “el proceso 
mediante el cual los profesio-
nales del derecho se capacitan 
para ejercerlo con los caracteres 
de persona titular de la notaría, 
auxiliar y suplente, en términos 
de la presente ley (…) mejorar 
el servicio de la función notarial, 
mediante la comprobación de su 
capacidad profesional y ética ga-
rantizando con ello su viabilidad 
en el cargo”.

De igual forma, las personas ti-
tulares de una notaría no podrán 
ejercer sus funciones ni establecer 
fuera de su distrito judicial, a ex-
cepción de la petición expresa de 
sus usuarios, para lo cual podrán 
dar fe de hechos siempre y cuan-
do sea dentro del estado de Pue-
bla, con el fin de evitar competen-
cia desleal entre notarías.

REQUISITOS PARA 
POSTULARSE A UNA 
NOTARIA:
• Ser de nacionalidad mexicana.

• Tener 28 años cumplidos y no más de 60 al 
momento de solicitar el examen.

• Tener residencia en el estado de Puebla, los 
cinco años anteriores a la fecha del examen.
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RESCATE DE 9 MUJERES REVELA IRREGULARIDADES 

GOBIERNO ESTATAL BUSCA 
REGULAR LOS “ANEXOS  
DE REHABILITACIÓN”
El gobernador Sergio Salomón Céspedes que poner en orden estos enclaves se ha vuelto una tarea ardua, ya que los 
operadores se camuflan tras la fachada de servicios de salud, aparentemente gratuitos o de bajo costo

El gobernador de Puebla, Sergio Salomón Céspedes, dijo que tras el incidente en 
el Centro de Regeneración “Adulam”, la Secretaría de Gobernación estatal trabaja 
para prevenir casos similares.  Foto: EsImagen, @SergioSalomonC, El Sol de Puebla y Especial

| Iván Rivera

E l gobierno estatal, liderado 
por Sergio Salomón Cés-

pedes, está buscando la formu-
lación de una estrategia para 
contrarrestar la proliferación de 
anexos y presuntos centros de 
regeneración que, en lugar de 
ayudar, se convierten en terre-
nos fértiles para la explotación 
y extorsión de personas lidiando 
con problemas de adicciones.

El mandatario reveló que la 
regulación de estos enclaves se 
ha vuelto una tarea ardua, ya 
que los operadores se camuflan 
tras la fachada de servicios de 
salud, aparentemente gratuitos 
o de bajo costo, para encubrir 
sus actividades delictivas.

“Es un tema complejo que in-
volucra la creación de anexos, 
estamos viendo cómo dar una 
regulación final a ello, tiene mu-
cho que ver con temas de salud, 
vamos a ver cómo lo podemos 
generar de mejor forma, pero 
vamos a darle mucha rapidez y 
mucha certeza a esto”, afirmó.

Lo anterior, luego de que la 
Secretaría de Seguridad Públi-
ca estatal (SSP) rescató a nueve 
mujeres —tres de ellas menores 
de edad—, quienes eran trasla-
dadas en una camioneta Che-
vrolet Suburban,  víctimas de 
abusos mientras estaban en cau-
tiverio en un supuesto centro de 
rehabilitación. 

Aseguró que, tras el inciden-
te en el Centro de Regenera-
ción “Adulam”, la Secretaría de 
Gobernación estatal trabaja de 
manera acelerada para prevenir 
casos similares en el futuro, por 
lo que ya se pusieron en contac-
to con los alcaldes de Palmar de 
Bravo y Tlacotepec para investi-
gar las omisiones gubernamen-
tales que permitieron la explota-
ción prolongada de las mujeres. 

ORÍGENES DEL “ANEXO”
Según informes de El Sol de Pue-
bla, el Centro de Regeneración 
“Adulam” comenzó como una 
purificadora de agua hace 15 
años para, posteriormente, con-

vertirse en un centro cristiano y 
finalmente en un anexo exclusi-
vo para mujeres. 

Los vecinos, a pesar de cono-
cer su existencia desde hace una 
década, nunca se acercaron por 
temor y la administración mu-
nicipal de Tlacotepec de Benito 
Juárez alega que el sitio no está 
en su jurisdicción.

El edil Pedro Flores confirmó 
que él y su equipo pasaron por el 

lugar en varias ocasiones, pero 
al estar fuera de su jurisdicción 
—solo por unos metros—, no to-
maron medidas al respecto.

En medio de la entrevista con 
dicho medio de comunicación, 
el director de Seguridad Públi-
ca, de nombre Víctor, irrumpió 
de manera hostil, solicitando la 
identificación de la reportera y 
la fotógrafa de El Sol de Puebla, 
exhortándolos a dejar sus celu-

lares y alegando que no podían 
“filtrar información”. Este episo-
dio culminó con la intimidación 
del funcionario, quien afirmó 
tener un sistema para rastrear 
grabaciones y borró el audio de 
la entrevista.

Además, el presidente de Pal-
mar de Bravo, Adán Silva Va-
leriano, admitió que solo tuvo 
conocimiento del lugar tras las 
detenciones y enfatizó que el 

caso está en manos de la Fisca-
lía, por otro lado, afirmó que su 
administración no tenía infor-
mación previa y solicitó penas 
máximas para los responsables.

La ubicación exacta del pre-
sunto anexo, en la carretera 
Cuacnopalan-Tlacotepec, revela 
su aislamiento en montes y la 
falta de señal telefónica. La casa 
de mármol blanca, hoy marcada 
por sellos de la Fiscalía, muestra 
letreros de “Biblioteca y Ludote-
ca”, sin especificar a qué orga-
nización pertenecen. En tanto, 
la falta de residentes cercanos y 
una inspectoría auxiliar abando-
nada contribuyen al aire miste-
rioso que envuelve el lugar.

9 LIBERADAS,  
7 DETENIDOS
Desde el pasado 23 de enero, 
nueve mujeres, entre ellas tres 
menores de edad, fueron libe-
radas por la SSP y la Guardia 
Nacional en la carretera Pue-
bla-Orizaba, cerca de Acajete, 
tras ser víctimas de trabajos for-
zados en el Centro de Regenera-
ción “Adulam”. La Fiscalía Gene-
ral del Estado reveló que estas 
mujeres, llevadas a un anexo 
cristiano, sufrieron tratos humi-
llantes por parte de este grupo. 

La aprehensión de siete per-
sonas, incluyendo a dos muje-
res y cinco hombres, se llevó a 
cabo por los delitos de priva-
ción ilegal de la libertad y trata 
de personas. La Fiscal Especia-
lizada en Investigación de De-
litos de Violencia de Género, 
Margarita Garcidueñas Cuellar, 
indicó que los detenidos, en-
tre ellos un sujeto identificado 
como “pastor”, están bajo pri-
sión preventiva oficiosa.

El régimen al que fueron 
sometidas las víctimas incluía 
trabajos forzados desde tem-
pranas horas, falta de alimen-
tación como castigo y la res-
tricción de bañarse solo una 
vez a la semana. Las condicio-
nes deplorables incluían falta 
de higiene, castigos severos y 
condiciones infrahumanas. 

El rescate se concretó cuando 
una de las mujeres solicitó au-
xilio a la Guardia Nacional en la 
autopista Puebla-Orizaba.



 

 www.hipocritalector.com  | Lunes 29 de Enero de 202412

RESCATE DE 9 MUJERES REVELA IRREGULARIDADES 

GOBIERNO ESTATAL BUSCA 
REGULAR LOS “ANEXOS  
DE REHABILITACIÓN”
El gobernador Sergio Salomón Céspedes que poner en orden estos enclaves se ha vuelto una tarea ardua, ya que los 
operadores se camuflan tras la fachada de servicios de salud, aparentemente gratuitos o de bajo costo

El gobernador de Puebla, Sergio Salomón Céspedes, dijo que tras el incidente en 
el Centro de Regeneración “Adulam”, la Secretaría de Gobernación estatal trabaja 
para prevenir casos similares.  Foto: EsImagen, @SergioSalomonC, El Sol de Puebla y Especial

| Iván Rivera

E l gobierno estatal, liderado 
por Sergio Salomón Cés-

pedes, está buscando la formu-
lación de una estrategia para 
contrarrestar la proliferación de 
anexos y presuntos centros de 
regeneración que, en lugar de 
ayudar, se convierten en terre-
nos fértiles para la explotación 
y extorsión de personas lidiando 
con problemas de adicciones.

El mandatario reveló que la 
regulación de estos enclaves se 
ha vuelto una tarea ardua, ya 
que los operadores se camuflan 
tras la fachada de servicios de 
salud, aparentemente gratuitos 
o de bajo costo, para encubrir 
sus actividades delictivas.

“Es un tema complejo que in-
volucra la creación de anexos, 
estamos viendo cómo dar una 
regulación final a ello, tiene mu-
cho que ver con temas de salud, 
vamos a ver cómo lo podemos 
generar de mejor forma, pero 
vamos a darle mucha rapidez y 
mucha certeza a esto”, afirmó.

Lo anterior, luego de que la 
Secretaría de Seguridad Públi-
ca estatal (SSP) rescató a nueve 
mujeres —tres de ellas menores 
de edad—, quienes eran trasla-
dadas en una camioneta Che-
vrolet Suburban,  víctimas de 
abusos mientras estaban en cau-
tiverio en un supuesto centro de 
rehabilitación. 

Aseguró que, tras el inciden-
te en el Centro de Regenera-
ción “Adulam”, la Secretaría de 
Gobernación estatal trabaja de 
manera acelerada para prevenir 
casos similares en el futuro, por 
lo que ya se pusieron en contac-
to con los alcaldes de Palmar de 
Bravo y Tlacotepec para investi-
gar las omisiones gubernamen-
tales que permitieron la explota-
ción prolongada de las mujeres. 

ORÍGENES DEL “ANEXO”
Según informes de El Sol de Pue-
bla, el Centro de Regeneración 
“Adulam” comenzó como una 
purificadora de agua hace 15 
años para, posteriormente, con-

vertirse en un centro cristiano y 
finalmente en un anexo exclusi-
vo para mujeres. 

Los vecinos, a pesar de cono-
cer su existencia desde hace una 
década, nunca se acercaron por 
temor y la administración mu-
nicipal de Tlacotepec de Benito 
Juárez alega que el sitio no está 
en su jurisdicción.

El edil Pedro Flores confirmó 
que él y su equipo pasaron por el 

lugar en varias ocasiones, pero 
al estar fuera de su jurisdicción 
—solo por unos metros—, no to-
maron medidas al respecto.

En medio de la entrevista con 
dicho medio de comunicación, 
el director de Seguridad Públi-
ca, de nombre Víctor, irrumpió 
de manera hostil, solicitando la 
identificación de la reportera y 
la fotógrafa de El Sol de Puebla, 
exhortándolos a dejar sus celu-

lares y alegando que no podían 
“filtrar información”. Este episo-
dio culminó con la intimidación 
del funcionario, quien afirmó 
tener un sistema para rastrear 
grabaciones y borró el audio de 
la entrevista.

Además, el presidente de Pal-
mar de Bravo, Adán Silva Va-
leriano, admitió que solo tuvo 
conocimiento del lugar tras las 
detenciones y enfatizó que el 

caso está en manos de la Fisca-
lía, por otro lado, afirmó que su 
administración no tenía infor-
mación previa y solicitó penas 
máximas para los responsables.

La ubicación exacta del pre-
sunto anexo, en la carretera 
Cuacnopalan-Tlacotepec, revela 
su aislamiento en montes y la 
falta de señal telefónica. La casa 
de mármol blanca, hoy marcada 
por sellos de la Fiscalía, muestra 
letreros de “Biblioteca y Ludote-
ca”, sin especificar a qué orga-
nización pertenecen. En tanto, 
la falta de residentes cercanos y 
una inspectoría auxiliar abando-
nada contribuyen al aire miste-
rioso que envuelve el lugar.

9 LIBERADAS,  
7 DETENIDOS
Desde el pasado 23 de enero, 
nueve mujeres, entre ellas tres 
menores de edad, fueron libe-
radas por la SSP y la Guardia 
Nacional en la carretera Pue-
bla-Orizaba, cerca de Acajete, 
tras ser víctimas de trabajos for-
zados en el Centro de Regenera-
ción “Adulam”. La Fiscalía Gene-
ral del Estado reveló que estas 
mujeres, llevadas a un anexo 
cristiano, sufrieron tratos humi-
llantes por parte de este grupo. 

La aprehensión de siete per-
sonas, incluyendo a dos muje-
res y cinco hombres, se llevó a 
cabo por los delitos de priva-
ción ilegal de la libertad y trata 
de personas. La Fiscal Especia-
lizada en Investigación de De-
litos de Violencia de Género, 
Margarita Garcidueñas Cuellar, 
indicó que los detenidos, en-
tre ellos un sujeto identificado 
como “pastor”, están bajo pri-
sión preventiva oficiosa.

El régimen al que fueron 
sometidas las víctimas incluía 
trabajos forzados desde tem-
pranas horas, falta de alimen-
tación como castigo y la res-
tricción de bañarse solo una 
vez a la semana. Las condicio-
nes deplorables incluían falta 
de higiene, castigos severos y 
condiciones infrahumanas. 

El rescate se concretó cuando 
una de las mujeres solicitó au-
xilio a la Guardia Nacional en la 
autopista Puebla-Orizaba.

 | 
Lu

ne
s 

29
 d

e 
En

er
o 

de
 2

0
24



 

 www.hipocritalector.com  | Lunes 29 de Enero de 202414

Con esta iniciativa, 
reafirmamos el 
compromiso de nuestros 

gobiernos para combatir de 
manera efectiva la inseguridad 
en la zona limítrofe, a través 
de operativos y capacitaciones 
conjuntas”

SERGIO SALOMÓN CÉSPEDES 
PEREGRINA
| Gobernador de Puebla

Los mandatarios signaron un convenio de colaboración relacionado con la 
seguridad en zonas limítrofes entra ambas entidades.  Fotos: Gobierno de Puebla

| Cirilo Calderón

Los gobiernos de Puebla y Oa-
xaca firmaron un convenio in-

terestatal en materia de seguri-
dad, con la finalidad de reforzar 
la presencia policiaca en los tra-
mos carreteros que comunican a 
Huajuapan, en el estado vecino, 
con Acatlán de Osorio y Tehua-
cán, en la entidad poblana.

Este domingo los mandata-
rios de ambas entidades, Sergio 
Salomón Céspedes Peregrina y 
Salomón Jara Cruz, respectiva-
mente, encabezaron la reunión 
de coordinación interestatal 
para la construcción de la paz y 
seguridad en los estados de Pue-
bla y Oaxaca.

El encuentro, celebrado en 
aquella entidad, tuvo como ob-
jetivo brindar seguimiento a una 
agenda común por la justicia y 
la seguridad de ambos estados. 
El gobernador Sergio Salomón 
Céspedes estuvo acompañado 
por el secretario de Goberna-
ción, Javier Aquino Limón, y el 
fiscal General del Estado, Gil-
berto Higuera Bernal.

“Con esta sesión, fortalece-
mos el #NuevoPactoSocial para 
generar más y mejores condicio-
nes de paz en nuestra zona limí-
trofe, porque la frontera entre 
nuestros estados es un puente 
de fraternidad y cooperación 
para el desarrollo y bienestar”, 
escribió el gobernador del veci-
no estado en sus redes sociales.

Sergio Salomón Céspedes re-
firió que a través de la reunión 
de coordinación interestatal se 
reafirma el compromiso de am-
bos gobiernos para fortalecer la 
seguridad en ambos territorios.

“Con esta iniciativa, reafir-
mamos el compromiso de nues-
tros gobiernos para combatir de 
manera efectiva la inseguridad 
en la zona limítrofe, a través de 
operativos y capacitaciones con-
juntas”, añadió el mandatario 
poblano.

Dentro de las acciones que 
establece la coordinación inte-
restatal se encuentra la coordi-
nación y colaboración con las 
policías municipales y con las 
instancias federales de seguri-
dad como la Guardia Nacional, 
la Secretaría de la Defensa Na-
cional (Sedena) y la Fiscalía Ge-
neral de la República.

El mandatario destacó que 
este tipo de iniciativas, reafir-
man el compromiso de su ad-
ministración y de la del estado 
vecino para combatir de ma-
nera efectiva la inseguridad. 
Asimismo, se convierte en un 
instrumento especial para inter-
cambiar información, organizan 
operativos y capacitaciones con-

SERGIO SALOMÓN Y SALOMÓN JARA FIRMAN CONVENIO

OAXACA Y PUEBLA 
REFUERZAN SEGURIDAD 
EN ZONAS LIMÍTROFES
El mandatario poblano destacó que este tipo de iniciativas, reafirman el compromiso de su administración y de 
la del estado vecino para combatir de manera efectiva la inseguridad. Asimismo, se convierte en un instrumento 
especial para intercambiar información, realizar operativos y capacitaciones conjuntas

juntas.
Recordó que el gobierno que 

encabeza implementó el Plan 
“Paz, Seguridad y Justicia”, mis-
mo que ha permitido incremen-
tar el Estado de Fuerza, mejorar 
la coordinación entre institucio-
nes de seguridad y robustecer 
las labores de inteligencia.

Sergio Salomón invitó a los 
ayuntamientos de la zona li-
mítrofe de Puebla y Oaxaca a 
coadyuvar con las autoridades 
estatales para proteger a la po-
blación y consolidar la estabili-
dad social.

A su vez, Salomón Jara Cruz 
destacó que, a través de estas ac-
ciones conjuntas de prevención, 
capacitación, control y vigilan-
cia, se fortalece la seguridad 
para que la actividad comercial, 
el empleo y la economía encuen-
tren tierra fértil para el desarro-
llo integral sostenible de los mu-
nicipios y comunidades de esta 
zona común.

Afirmó que en unidad y como 
estados aliados, sientan un pre-
cedente en la salvaguarda de los 
derechos de la población, con 
una mejor calidad de respuesta 
ante los retos que nos plantea la 
delincuencia.

Consideró indispensable tra-
bajar sin descanso por mante-
ner los buenos indicadores en 
materia de seguridad en Oaxa-
ca como en Puebla, así como el 
desempeño notable de las insti-
tuciones de seguridad y procu-
ración de justicia.

El secretario de Gobernación 
estatal, Javier Aquino Limón, 
indicó que la firma de convenio 
tiene el objetivo de dar confian-
za y tranquilidad en el límite que 

tiene Puebla con Oaxaca.

COMPAÑÍAS EN 9 
MUNICIPIOS 
La Guardia Nacional establece-
rá compañías en nueve munici-
pios del estado, para lo cual el 
Ejecutivo del Estado solicitó al 
Congreso del Estado autorizar 
la enajenación de nueve predios 
en igual número de municipios.

En la última sesión ordinaria, 
la Mesa Directiva recibió los ofi-

cios remitidos por la Secretaría 
de Gobernación, cuyo titular, 
Javier Aquino Limón, por acuer-
do del gobernador Sergio Salo-
món Céspedes, envió las inicia-
tivas de decreto por las que se 
autoriza a los ayuntamientos de 
Acatlán de Osorio, Cuetzalan, 
Ciudad Serdán, Huauchinan-
go, Palmar de Bravo, Santa Inés 
Ahuatempan, Tochtepec, Zacat-
lán y Chignahuapan, donen di-
chos predios.

La secretaría de la Mesa Direc-
tiva dio cuenta con el contenido 
de los oficios identificados con 
las claves SEGOB/0011/2024, 
SEGOB/0012/2024, SE-
GOB/0013/2024 y SE-
GOB/0014/2204, los cuales fue-
ron turnados a comisiones para 
su estudio y trámite procedentes.
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EN SALÓN A MEDIO LLENAR Y LEJOS 
DE LOS REFLECTORES, PRD HACE 
CANDIDATO A EDUARDO RIVERA

ACARREAN A PERSONAS DE LA TERCERA EDAD AL ACTO PARTIDISTA

| Osvaldo Valencia

Agradeció el respaldo recibido por parte de los militantes 
del PRD, quienes lo han acompañado durante todo el 
proceso, al tiempo que les reconoció como hombres y 
mujeres que se ocupan y preocupan por Puebla

E
n un fin de semana, el Par-
tido de la Revolución De-
mocrática (PRD) eviden-
ció de cuerpo completo su 
tamaño y poder político 
en el estado de Puebla de 
cara a la elección de 2024, 
en la que más allá de ju-

garse la gubernatura del estado 
se juegan la supervivencia del sol 
azteca en el estado.

Con un salón a medio llenar, 
acarreando a personas adultas 
mayores y menores de edad y 
sin convocatoria a los medios 
de comunicación, la dirigencia 
estatal del PRD le dio la entrega 
de la constancia como candidato 
al gobierno de Puebla a Eduardo 
Rivera Pérez.

En un evento celebrado en el 
municipio de Coronango, el as-
pirante a la gubernatura de Pue-
bla fue “arropado” por figuras 
como Jesús Zambrano Grijalva 
y Carlos Martínez Amador, pre-
sidentes nacional y estatal del 
Sol Azteca, respectivamente, así 
como de Ángel Ávila, represen-
tante del partido en el Consejo 
General del Instituto Nacional 
Electoral (INE).

Además de ellos, el panista fue 
acompañado por la familia Luna 
Porquillo —Roxana y Vladi-
mir—; Karla Martínez Lechuga, 
coordinadora de las Juventudes 
e hija del dirigente estatal Carlos 
Martínez; así como “líderes” del 
partido en diferentes municipios 
de la zona metropolitana y del 
triángulo rojo.

En su intervención, Eduardo 
Rivera agradeció el respaldo 
recibido por parte de los mili-
tantes del PRD, quienes lo han 
acompañado durante todo el 
proceso, al tiempo que les reco-
noció como hombres y mujeres 
que se ocupan y preocupan por 
los problemas que aquejan a 
Puebla y al país.

EL “PESO” DEL PRD EN 
ELECCIONES DE PUEBLA
Aunque cuentan en documentos 
cuentan con una mayor militan-
cia que sus aliados del PAN al 
tener una base de 27 mil 728 pe-
rredistas, de acuerdo con cifras 
del INE de febrero de 2023, el 
PRD ha ido a la baja en los últi-
mos seis años en las elecciones 
de Puebla.

En 2018 fue la primera mues-
tra de ello, pues dentro de la 
coalición “Por Puebla al Frente”, 
el PRD solo aportó 80 mil 445 
—2.78 por ciento de la votación 
válida emitida—, que para ellos 
no eran suficientes para su regis-
tro, aunque a la candidata panis-
ta Martha Erika Alonso le fueron 
vitales en su contienda.

En la elección por las dipu-
taciones locales, el perredis-
mo quedó arrasado por la ola 
obradorista en el estado que lo 
dejó en el naufragio con 81 mil 
954, apenas 2.87 por ciento de 
los votos, quedando al borde 
de perder su registro. Para su 
suerte, en la elección de ayun-
tamiento la cosecha de votos 
fue de 93 mil 224 sufragios, un 

3.13 por ciento que lo mante-
nía con vida.

En la elección extraordinaria 
para gobernador de 2019 la ten-
dencia a la baja se mantuvo, ya 
que solo sumó 43 mil 837 votos 
a la causa de Enrique Cárdenas, 
un 2.86 por ciento de votos, aun-
que en esta elección no estaría 
en juego su registro.

Para el proceso electoral 
2020-2021, la crisis del sol azte-
ca empeoró, pues en la lucha por 
diputaciones locales su votación 
bajó a 62 mil 417 sufragios, un 
porcentaje de 2.50 por ciento 
que lo dejaría sin un solo espacio 
en la LXI Legislatura.

Tuvo que refugiarse en las pre-
sidencias municipales para man-
tener su registro de nueva cuen-
ta, pues aquí sumaría 82 mil 592 
votos, que equivalieron al 3.14 
por ciento de la votación de esa 
elección, con lo que evitaron que 
el sol azteca se apagara por al 
menos tres años más en Puebla.

Me comprometo a 
cumplir y a trabajar 
incansablemente para 

poder alcanzar la victoria y poder 
ser su próximo gobernador y 
lograr un mejor rumbo para 
Puebla”

EDUARDO RIVERA PÉREZ
| Candidato al gobierno de Puebla 
por el PRD
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LOS INCONFORMES SEÑALAN A LAS DIRIGENCIAS

RECRIMINAN 
“OBRADORISTAS”  
EXCLUSIÓN EN
NEGOCIACIONES 

A días de que se defina al 
candidato al gobierno de la 

ciudad de Puebla, el diputado 
Alejandro Carvajal y un grupo 
de militantes “obradoristas” 
recriminó a la dirigencia na-
cional y estatal de Morena por 
supuestos “tratos en lo oscu-
rito”, retrasos y cambios en la 
convocatoria para la definición 
de candidatos a cargos de elec-
ción popular en el estado.

En conferencia de prensa, el 
aspirante a la candidatura a la 
presidencia municipal de Puebla 
consideró como “preocupante” 
que se haya retrasado la defini-
ción de candidaturas en More-
na, debido a que en el estado se 
han realizado diferentes reunio-
nes entre aspirantes, en las que 
no se han convocado a militan-
tes fundadores del partido.

Carvajal manifestó su descon-
tento con la apertura que le ha 
dado el dirigente nacional del 
partido, Mario Delgado Carrillo, 
a los perfiles externos, el movi-
miento en otras entidades y en 
Puebla, pues apuntó que, aun-
que se pueden ganar elecciones, 
los fundadores del partido obra-
dorista pueden perder su pre-
sencia y control en este. 

Asimismo, el exsecretario 
de Gobernación estatal, David 
Méndez Márquez, acusó que 
hay exclusión de la dirigencia 
de Morena para que todos los 
aspirantes fundadores a una 
candidatura participen en las 
reuniones que buscan fortalecer 
la unidad de cara al inicio de las 
campañas.

Recriminó la apertura a per-
files externos provenientes de 

| Osvaldo Valencia

partidos de derecha y expuso 
que operadores del PRI y PAN 
que están asumiendo las funcio-
nes de la dirigencia evaluando a 
quien aspiran a ser candidatos.

“Sigue avanzando el proceso 
sin tener una certeza y ninguna 
transparencia. En cuanto a la 
forma en la que se viene gene-
rando este proceso, se habla sim-
ple y sencillamente de reuniones 
y mesas a las cuales, por lo me-
nos lo que es la base y la militan-
cia, no están siendo convocadas 
(…) No abona a los ciudadanos 
que simpatizan con la izquierda 
para que tenga la garantía de 
que quienes serán candidatos 
están apegados a los principios 
obradoristas”, denunció.

DAN BIENVENIDA
A GARCÍA VILCHIS
Por su parte, la otra aspirante a 
la candidatura por la alcaldía de 
Puebla, Claudia Rivera Vivanco, 
consideró que la participación 
de Ana Elizabeth García Vilchis 
en la contienda interna de More-

Alegan supuestos “tratos en lo oscurito”, retrasos y cambios en la convocatoria para la 
definición de candidatos a cargos de elección popular en el estado

Alejandro Carvajal, aspirante a la candidatura a la presidencia municipal de Puebla, consideró como “preocupante” que se 
haya retrasado la definición de candidaturas en Morena.   Foto: EsImagen

El presidente municipal de 
San Andrés Cholula, Edmundo 
Tlatehui, dijo que él no caerá en 
provocaciones y entrará en una 
“guerra sucia” en las próximas 
elecciones.   Fotos: Sach.gob.mx y EsImagen

na amplía la posibilidad de que 
sea una mujer la candidata.

En una rueda de prensa indi-
vidual, la morenista celebró la 
intención de la funcionaria fede-
ral de ser medida en la encues-
ta que definirá al coordinador 
de los Comités de Defensa de la 
Transformación en la capital y le 
dio la bienvenida a la contienda 
interna.

Expresó que es viable que una 
mujer formada en la izquierda se 
sume a la carrera por la candida-
tura para la alcaldía de Puebla 
y esto deja entrever que la res-
ponsabilidad caerá en el género 
femenino.

“Es mi hermana y viene de la 
lucha y que me tocó trabajar y 
a ella conmigo y por supuesto 
que lo celebro, que bueno que 
haya más mujeres que levan-
ten la mano (…) El mensaje es 
claro para Puebla capital y será 
una mujer y será alguien de 
Morena y eso nos tranquiliza”, 
enfatizó la expresidenta muni-
cipal de Puebla.

Tlatehui señala que 
80% de alcaldes 
buscarán reelección

El 80 por ciento de los alcaldes 
del Partido Acción Nacional 
(PAN) en el estado de Puebla 
buscarán la reelección, según 
confirmó Edmundo Tlatehui 
Percino, presidente municipal 
de San Andrés Cholula y coor-
dinador de los ediles panistas 
en la entidad.

A la par, el edil hizo un lla-
mado a dejar atrás las denos-
taciones en su contra y aseguró 
que no se sumará a estos actos. 
A pesar de afirmar que ha sido 
objeto de una mala campaña 
y ataques en redes sociales, 
Tlatehui Percino enfatizó que 
no caerá en provocaciones ni 
se involucrará en una “guerra 
sucia” contra sus adversarios, 
especialmente aquellos dentro 
del mismo partido. 

En cuanto a su posible ree-
lección como presidente mu-
nicipal, Tlatehui indicó que la 
decisión será determinada por 
la militancia panista mediante 
una consulta interna en febrero 
y que su participación estará su-
jeta al género que corresponda 
encabezar la candidatura, ya 
sea mujer u hombre, mante-
niendo la congruencia y unidad 
como valores importantes en el 
PAN de San Andrés Cholula.

 
EDILES BUSCARÁN 
REELECCIÓN
De acuerdo con la información 
de Edmundo Tlatehui, al menos 
el 80 por ciento de los alcaldes 
de esta fuerza política en el es-
tado buscará participar en el 
proceso de reelección. Con un 
total de 23 autoridades muni-
cipales emanadas por el blan-
quiazul, la expectativa es que 
al menos 18 presidentes muni-
cipales busquen permanecer en 
sus cargos por otro trienio.

Tlatehui Percino destacó que 
la reelección es un derecho 
constitucional para los alcal-
des, respaldados por la acep-
tación ciudadana debido a su 
buen desempeño, por lo que 
dijo que solo espera la convo-
catoria para definir su partici-

pación, así como la mayoría de 
los panistas están ansiosos por 
levantar la mano y participar en 
las elecciones del 2024.

Sobre la posible participa-
ción del morenovallista Miguel 
Ángel Huepa Pérez, Tlatehui 
expresó desconocimiento y 
respeto hacia las decisiones 
de cada militante, además, 
aseguró que no le quita el 
sueño la “guerra sucia” que se 
avecina en el proceso electoral 
del 2024. 

Afirmó que, aunque es fácil 
caer en la descalificación, las 
propuestas y acciones son las 
que realmente tienen valor. En 
ese sentido, hizo un llamado a 
candidatos con perfiles compe-
titivos y propuestas serias que 
garanticen una buena calidad 
de vida a la ciudadanía. 

“Desafortunadamente, hay 
poca experiencia política o in-
madurez política que se van por 
una descalificación, entendien-
do que hoy lo que requiere Mé-
xico, Puebla y San Andrés Cho-
lula son perfiles competitivos, 
con propuestas serias, desarro-
llables, que garanticen una me-
jor calidad de vida, levantar la 
mano cualquiera”, expuso. 

| Iván Rivera
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EN SALÓN A MEDIO LLENAR Y LEJOS 
DE LOS REFLECTORES, PRD HACE 
CANDIDATO A EDUARDO RIVERA

ACARREAN A PERSONAS DE LA TERCERA EDAD AL ACTO PARTIDISTA

| Osvaldo Valencia

Agradeció el respaldo recibido por parte de los militantes 
del PRD, quienes lo han acompañado durante todo el 
proceso, al tiempo que les reconoció como hombres y 
mujeres que se ocupan y preocupan por Puebla

E
n un fin de semana, el Par-
tido de la Revolución De-
mocrática (PRD) eviden-
ció de cuerpo completo su 
tamaño y poder político 
en el estado de Puebla de 
cara a la elección de 2024, 
en la que más allá de ju-

garse la gubernatura del estado 
se juegan la supervivencia del sol 
azteca en el estado.

Con un salón a medio llenar, 
acarreando a personas adultas 
mayores y menores de edad y 
sin convocatoria a los medios 
de comunicación, la dirigencia 
estatal del PRD le dio la entrega 
de la constancia como candidato 
al gobierno de Puebla a Eduardo 
Rivera Pérez.

En un evento celebrado en el 
municipio de Coronango, el as-
pirante a la gubernatura de Pue-
bla fue “arropado” por figuras 
como Jesús Zambrano Grijalva 
y Carlos Martínez Amador, pre-
sidentes nacional y estatal del 
Sol Azteca, respectivamente, así 
como de Ángel Ávila, represen-
tante del partido en el Consejo 
General del Instituto Nacional 
Electoral (INE).

Además de ellos, el panista fue 
acompañado por la familia Luna 
Porquillo —Roxana y Vladi-
mir—; Karla Martínez Lechuga, 
coordinadora de las Juventudes 
e hija del dirigente estatal Carlos 
Martínez; así como “líderes” del 
partido en diferentes municipios 
de la zona metropolitana y del 
triángulo rojo.

En su intervención, Eduardo 
Rivera agradeció el respaldo 
recibido por parte de los mili-
tantes del PRD, quienes lo han 
acompañado durante todo el 
proceso, al tiempo que les reco-
noció como hombres y mujeres 
que se ocupan y preocupan por 
los problemas que aquejan a 
Puebla y al país.

EL “PESO” DEL PRD EN 
ELECCIONES DE PUEBLA
Aunque cuentan en documentos 
cuentan con una mayor militan-
cia que sus aliados del PAN al 
tener una base de 27 mil 728 pe-
rredistas, de acuerdo con cifras 
del INE de febrero de 2023, el 
PRD ha ido a la baja en los últi-
mos seis años en las elecciones 
de Puebla.

En 2018 fue la primera mues-
tra de ello, pues dentro de la 
coalición “Por Puebla al Frente”, 
el PRD solo aportó 80 mil 445 
—2.78 por ciento de la votación 
válida emitida—, que para ellos 
no eran suficientes para su regis-
tro, aunque a la candidata panis-
ta Martha Erika Alonso le fueron 
vitales en su contienda.

En la elección por las dipu-
taciones locales, el perredis-
mo quedó arrasado por la ola 
obradorista en el estado que lo 
dejó en el naufragio con 81 mil 
954, apenas 2.87 por ciento de 
los votos, quedando al borde 
de perder su registro. Para su 
suerte, en la elección de ayun-
tamiento la cosecha de votos 
fue de 93 mil 224 sufragios, un 

3.13 por ciento que lo mante-
nía con vida.

En la elección extraordinaria 
para gobernador de 2019 la ten-
dencia a la baja se mantuvo, ya 
que solo sumó 43 mil 837 votos 
a la causa de Enrique Cárdenas, 
un 2.86 por ciento de votos, aun-
que en esta elección no estaría 
en juego su registro.

Para el proceso electoral 
2020-2021, la crisis del sol azte-
ca empeoró, pues en la lucha por 
diputaciones locales su votación 
bajó a 62 mil 417 sufragios, un 
porcentaje de 2.50 por ciento 
que lo dejaría sin un solo espacio 
en la LXI Legislatura.

Tuvo que refugiarse en las pre-
sidencias municipales para man-
tener su registro de nueva cuen-
ta, pues aquí sumaría 82 mil 592 
votos, que equivalieron al 3.14 
por ciento de la votación de esa 
elección, con lo que evitaron que 
el sol azteca se apagara por al 
menos tres años más en Puebla.

Me comprometo a 
cumplir y a trabajar 
incansablemente para 

poder alcanzar la victoria y poder 
ser su próximo gobernador y 
lograr un mejor rumbo para 
Puebla”

EDUARDO RIVERA PÉREZ
| Candidato al gobierno de Puebla 
por el PRD
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LOS INCONFORMES SEÑALAN A LAS DIRIGENCIAS

RECRIMINAN 
“OBRADORISTAS”  
EXCLUSIÓN EN
NEGOCIACIONES 

A días de que se defina al 
candidato al gobierno de la 

ciudad de Puebla, el diputado 
Alejandro Carvajal y un grupo 
de militantes “obradoristas” 
recriminó a la dirigencia na-
cional y estatal de Morena por 
supuestos “tratos en lo oscu-
rito”, retrasos y cambios en la 
convocatoria para la definición 
de candidatos a cargos de elec-
ción popular en el estado.

En conferencia de prensa, el 
aspirante a la candidatura a la 
presidencia municipal de Puebla 
consideró como “preocupante” 
que se haya retrasado la defini-
ción de candidaturas en More-
na, debido a que en el estado se 
han realizado diferentes reunio-
nes entre aspirantes, en las que 
no se han convocado a militan-
tes fundadores del partido.

Carvajal manifestó su descon-
tento con la apertura que le ha 
dado el dirigente nacional del 
partido, Mario Delgado Carrillo, 
a los perfiles externos, el movi-
miento en otras entidades y en 
Puebla, pues apuntó que, aun-
que se pueden ganar elecciones, 
los fundadores del partido obra-
dorista pueden perder su pre-
sencia y control en este. 

Asimismo, el exsecretario 
de Gobernación estatal, David 
Méndez Márquez, acusó que 
hay exclusión de la dirigencia 
de Morena para que todos los 
aspirantes fundadores a una 
candidatura participen en las 
reuniones que buscan fortalecer 
la unidad de cara al inicio de las 
campañas.

Recriminó la apertura a per-
files externos provenientes de 

| Osvaldo Valencia

partidos de derecha y expuso 
que operadores del PRI y PAN 
que están asumiendo las funcio-
nes de la dirigencia evaluando a 
quien aspiran a ser candidatos.

“Sigue avanzando el proceso 
sin tener una certeza y ninguna 
transparencia. En cuanto a la 
forma en la que se viene gene-
rando este proceso, se habla sim-
ple y sencillamente de reuniones 
y mesas a las cuales, por lo me-
nos lo que es la base y la militan-
cia, no están siendo convocadas 
(…) No abona a los ciudadanos 
que simpatizan con la izquierda 
para que tenga la garantía de 
que quienes serán candidatos 
están apegados a los principios 
obradoristas”, denunció.

DAN BIENVENIDA
A GARCÍA VILCHIS
Por su parte, la otra aspirante a 
la candidatura por la alcaldía de 
Puebla, Claudia Rivera Vivanco, 
consideró que la participación 
de Ana Elizabeth García Vilchis 
en la contienda interna de More-

Alegan supuestos “tratos en lo oscurito”, retrasos y cambios en la convocatoria para la 
definición de candidatos a cargos de elección popular en el estado

Alejandro Carvajal, aspirante a la candidatura a la presidencia municipal de Puebla, consideró como “preocupante” que se 
haya retrasado la definición de candidaturas en Morena.   Foto: EsImagen

El presidente municipal de 
San Andrés Cholula, Edmundo 
Tlatehui, dijo que él no caerá en 
provocaciones y entrará en una 
“guerra sucia” en las próximas 
elecciones.   Fotos: Sach.gob.mx y EsImagen

na amplía la posibilidad de que 
sea una mujer la candidata.

En una rueda de prensa indi-
vidual, la morenista celebró la 
intención de la funcionaria fede-
ral de ser medida en la encues-
ta que definirá al coordinador 
de los Comités de Defensa de la 
Transformación en la capital y le 
dio la bienvenida a la contienda 
interna.

Expresó que es viable que una 
mujer formada en la izquierda se 
sume a la carrera por la candida-
tura para la alcaldía de Puebla 
y esto deja entrever que la res-
ponsabilidad caerá en el género 
femenino.

“Es mi hermana y viene de la 
lucha y que me tocó trabajar y 
a ella conmigo y por supuesto 
que lo celebro, que bueno que 
haya más mujeres que levan-
ten la mano (…) El mensaje es 
claro para Puebla capital y será 
una mujer y será alguien de 
Morena y eso nos tranquiliza”, 
enfatizó la expresidenta muni-
cipal de Puebla.

Tlatehui señala que 
80% de alcaldes 
buscarán reelección

El 80 por ciento de los alcaldes 
del Partido Acción Nacional 
(PAN) en el estado de Puebla 
buscarán la reelección, según 
confirmó Edmundo Tlatehui 
Percino, presidente municipal 
de San Andrés Cholula y coor-
dinador de los ediles panistas 
en la entidad.

A la par, el edil hizo un lla-
mado a dejar atrás las denos-
taciones en su contra y aseguró 
que no se sumará a estos actos. 
A pesar de afirmar que ha sido 
objeto de una mala campaña 
y ataques en redes sociales, 
Tlatehui Percino enfatizó que 
no caerá en provocaciones ni 
se involucrará en una “guerra 
sucia” contra sus adversarios, 
especialmente aquellos dentro 
del mismo partido. 

En cuanto a su posible ree-
lección como presidente mu-
nicipal, Tlatehui indicó que la 
decisión será determinada por 
la militancia panista mediante 
una consulta interna en febrero 
y que su participación estará su-
jeta al género que corresponda 
encabezar la candidatura, ya 
sea mujer u hombre, mante-
niendo la congruencia y unidad 
como valores importantes en el 
PAN de San Andrés Cholula.

 
EDILES BUSCARÁN 
REELECCIÓN
De acuerdo con la información 
de Edmundo Tlatehui, al menos 
el 80 por ciento de los alcaldes 
de esta fuerza política en el es-
tado buscará participar en el 
proceso de reelección. Con un 
total de 23 autoridades muni-
cipales emanadas por el blan-
quiazul, la expectativa es que 
al menos 18 presidentes muni-
cipales busquen permanecer en 
sus cargos por otro trienio.

Tlatehui Percino destacó que 
la reelección es un derecho 
constitucional para los alcal-
des, respaldados por la acep-
tación ciudadana debido a su 
buen desempeño, por lo que 
dijo que solo espera la convo-
catoria para definir su partici-

pación, así como la mayoría de 
los panistas están ansiosos por 
levantar la mano y participar en 
las elecciones del 2024.

Sobre la posible participa-
ción del morenovallista Miguel 
Ángel Huepa Pérez, Tlatehui 
expresó desconocimiento y 
respeto hacia las decisiones 
de cada militante, además, 
aseguró que no le quita el 
sueño la “guerra sucia” que se 
avecina en el proceso electoral 
del 2024. 

Afirmó que, aunque es fácil 
caer en la descalificación, las 
propuestas y acciones son las 
que realmente tienen valor. En 
ese sentido, hizo un llamado a 
candidatos con perfiles compe-
titivos y propuestas serias que 
garanticen una buena calidad 
de vida a la ciudadanía. 

“Desafortunadamente, hay 
poca experiencia política o in-
madurez política que se van por 
una descalificación, entendien-
do que hoy lo que requiere Mé-
xico, Puebla y San Andrés Cho-
lula son perfiles competitivos, 
con propuestas serias, desarro-
llables, que garanticen una me-
jor calidad de vida, levantar la 
mano cualquiera”, expuso. 

| Iván Rivera
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ALEJANDRO ARMENTA LLAMA A DEFENDER LEGADO DE AMLO

RINDEN PROTESTA 5 MIL 
PROMOTORES DE LA 
TRANSFORMACIÓN

Luego de asegurar que la uni-
dad es el pilar de los ideales 

de Morena, al que calificó como 
el movimiento “más grande y 
más fuerte, porque surge del 
pueblo”, Olga Romero Gar-
ci-Crespo, dirigente estatal de 
ese instituto político, reconoció 
el liderazgo del senador Alejan-
dro Armenta: “hay grandes de-
safíos que juntos tenemos que 
solventar para que la transfor-
mación se consolide en Puebla”, 
dijo.

Durante la toma de protesta 
a 5 mil promotores de la Trans-
formación en Puebla capital, 
a la que acudió como invitado 
especial el senador Alejandro 
Armenta, Olga Romero ade-
lantó que defenderán el legado 
del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, “porque en Mo-
rena creemos en el poder de la 
gente y hay que ir de puerta en 
puerta, de calle en calle llevan-
do el mensaje de la 4T, estoy 
segura que tendremos éxito 
porque nos rodea el cariño del 
pueblo”.

Al hacer uso de la palabra el 
senador por Morena, Alejandro 
Armenta, reiteró que “nuestra 
tarea es defender la obra del 
presidente López Obrador, ayer 
fui al Istmo de Tehuantepec, fui 
a conocer el Tren Interoceáni-
co, un sueño de hace siglos que 
muchos gobiernos dejaron en 
el olvido, pero no nuestro líder 

| Staff HL

máximo, que en sólo cinco años 
recuperó la red ferroviaria del 
país y con ello el orgullo mexi-
cano”, expresó.

Puntualizó que es importante 
tener presente que la “Cuarta 
Transformación es también uni-
dad y nuestra tarea es defender-
la, ahí están los resultados de 
los gobiernos humanistas, aho-
ra el tren es de los mexicanos 
y constaté lo orgullosos y con-
tentos que están de él y, por si 
fuera poco, Puebla es la puerta 
de entrada”.

En el acto estuvieron José Luis 
Figueroa, el secretario general, 
Agustín Guerrero, el presiden-
te del Consejo Estatal Andrés 
Villegas, Pavel Gaspar, Gabriel 
Biestro, Rodrigo Abdala, Fran-
cisco Ramos, José Chedraui, 
Eduardo Gandul, Nora Merino 

Escamilla, José Luis Acosta, 
Leobardo Martínez, Alejandro 
Ruz, el diputado local Antonio 
López, María del Pilar Portillo, 
el diputado federal Raymundo 
Atanacio, Claudia Rivera Vi-
vanco y Leopoldo de Lara, entre 
otros personajes.

Olga Romero Garci-Crespo, dirigente del PAN en Puebbla, aseguró que la unidad es el pilar que mueve la 
Transformación en Puebla capital y juntos trabajan para que se consolide

Fuerza por México denuncia a Xóchitl 
Gálvez por plagio de colores y letrasLa coordinadora nacional de 

Fuerza por México, Maiella 
Gómez Maldonado, informó 
mediante un video publicado 
en sus redes sociales, que las 
dirigencias estatales de Fuerza 
por México presentaron ante 
las autoridades correspondien-
tes una impugnación contra la 
coalición denominada “Fuerza 
y Corazón por México”.

La similitud en la denomi-
nación y elementos gráficos es 
evidente ya que se utilizan las 
palabras “Fuerza”, “México”, la 
letra “X”, y el color rosa, mis-
mas que conforman el nombre 
y logotipo del partido político 
Fuerza por México en diversas 
entidades donde se tiene regis-

tro local.
“La violación clara de los 

principios de legalidad, voto 
libre, certeza, equidad en la 
contienda y de imparcialidad, 
podría generar confusión en el 
electorado afectando el libre 
sufragio y podría favorecer de 
forma implícita a la coalición 
integrada por los partidos Ac-
ción Nacional, Revolucionario 
Institucional y de la Revolución 
Democrática”. Este tipo de ac-
ciones pretendan engañar a los 
mexicanos que buscan en Fuer-

za por México una opción dife-
rente en este proceso electoral”, 
mencionó Maiella Gómez.

La impugnación en contra 
de la coalición que encabeza 
su precandidata única, Xóchitl 
Gálvez, se discutirá esta se-
mana en el pleno del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF), en quien 
recae la responsabilidad de re-
solver si la coalición y el Institu-
to Nacional Electoral violentan 
la libertad del voto al confundir 
a la ciudadanía.
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Maiella Gómez, coordinadora nacional, denunció el plagio.  Foto: Fuerza x México

La dirigente morenista tomó protesta a promotores de la 4T.  Fotos: Morena

“Nuestra tarea es defender 
la obra del presidente 
López Obrador, ayer fui 

al Istmo de Tehuantepec, fui a 
conocer el Tren Interoceánico, un 
sueño de hace siglos que muchos 
gobiernos dejaron en el olvido, 
pero no nuestro líder máximo, que 
en sólo cinco años recuperó la red 
ferroviaria del país y con ello el 
orgullo mexicano”.

ALEJANDRO ARMENTA MIER
| Senador de la República por Puebla
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ALEJANDRO ARMENTA LLAMA A DEFENDER LEGADO DE AMLO

RINDEN PROTESTA 5 MIL 
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TRANSFORMACIÓN
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¿Por qué Lalo Rivera 
prefiere al PSI?

P ara nadie es un secreto que el PAN, PRI y PRD en Pue-
bla atraviesan una crisis sin precedentes a consecuen-

cia de que las dirigencias estatales han incurrido en un 
uso faccioso del poder y a su incapacidad para generar 
nuevos cuadros. Los puestos son repartidos entre los mis-
mos de siempre y, como dice el dicho: Chango viejo no 
aprende maroma nueva.

En el PAN, por ejemplo, la Organización Nacional del 
Yunque, a través de su jefe político nacional, Marco An-
tonio Adame Castillo, decidió acomodar todo para pri-
vilegiar a la secta, sin importar si el candidato a la guber-
natura, Eduardo Rivera Pérez, está de acuerdo o no en 
el reparto. Es obvio que le garantizaron espacios, pero los 
acuerdos se toman sin importar su opinión. (Es irónico: 
El exalcalde puede vetar a políticos del PRI o PRD, pero 
está maniatado contra los militantes del PAN designados 
por la cofradía). 

La crisis de Acción Nacional sobrevino con la muerte de 
Rafael Moreno Valle. El partido se libró de su secuestra-
dor, pero no supo qué hacer en libertad. Genoveva Huerta 
Villegas, les guste o no a muchos, propició que el partido se 
mantuviera competitivo pese a que tenían todo en contra. El 
resultado que ofreció fue muy bueno: En 2019, por ejemplo, 
Enrique Cárdenas Sánchez ganó la capital y la zona conur-
bada en la elección extraordinaria a gobernador. 

Dos años después, en la elección intermedia, consiguió 
que los albiazules fueran la segunda bancada en el Con-
greso del estado, ganaron más diputaciones federales 
que en 2018 y los municipios más importantes los retu-
vieron pese a la estructura de Miguel Barbosa Huerta.

El asunto se pudrió cuando Eduardo Rivera se hizo 
del control del Comité Directivo Estatal del PAN, a tra-
vés de Augusta Valentina Díaz de Rivera Hernández 
y Marcos Castro Martínez. Las pugnas palaciegas en-
tre los dos, el abandono de los comités municipales, la 
ausencia de trabajo político y construcción de una es-
tructura al interior del estado están cobrando las fac-
turas y eso que ni siquiera ha comenzado la elección 
constitucional. 

La precampaña de Rivera Pérez fue el mejor termómetro 
para conocer el estado que guarda el panismo poblano. La 
conclusión es una: Está vivo por milagro de Dios, con la car-
ne pegada a los huesos y a un paso de la inanición. 

El exalcalde cometió un grave error al marginar, perse-
guir y golpear políticamente a Genoveva Huerta, quien es 
la única panista que ha logrado aglutinar simpatías y es-
tructuras al interior del estado. Algunos —sobre todo los 
lalistas— minimizan esta fortaleza al afirmar que en la 
elección interna ganaron los municipios más importantes. 
Puede que tengan razón, pero, pero se les olvidan dos co-
sas: Que Genoveva perdió por unos cuantos votos, es decir, 
la ultraderecha no arrasó en los municipios grandes; y que 
aquellas localidades que el yunque menospreció son las que 
le permitieron a la diputada federal tener un alto nivel de 
competitividad.

En resumen: Allá donde Eduardo Rivera no es conoci-
do, Genoveva Huerta entra sin problema y es reconoci-
da como dirigente del PAN. Bajo esa tesitura, ¿no habría 
sido más inteligente otorgar la candidatura al Senado a 
una panista que ayudaría al candidato a la gubernatura a 

recorrer esos lugares donde ni siquiera lo conocen?
El PRI, a su vez, enfrenta una crisis interna de tal mag-

nitud que quedará desfondado. Los únicos ganones serán 
aquellos que se agandallen las diputaciones plurinomina-
les a nivel local y federal. En estricto sentido, a Eduardo 
Rivera solo le queda el apoyo de la familia Rivera Nava 
en Chignahuapan y párale de contar. 

Ni el exdirigente estatal Néstor Camarillo Medina —
principal responsable de la debacle—puede garantizarle al 
panista el respaldo de la región de Quecholac —su supuesto 
bastión— o alguna otra zona del estado. Pese a esa raquítica 
condición, el priista se hizo acreedor a la primera fórmula 
al Senado por la coalición “Fuerza y Corazón por México”.

Y en el caso del PRD, bueno, el chiste se cuenta solo. 
Ante este escenario, Eduardo Rivera optó por recurrir 

a un partido, Pacto Social de Integración, que bien o mal 
tiene un pie en toda la entidad, debido a que durante una 
década mamó cuanta leche emanaba del presupuesto pú-
blico administrado por el morenovallismo. 

Eso llevó a que este instituto local construyera una mo-
desta estructura que, en manos de alguien que sepa de 
movilización electoral, puede obtener ventajas interesan-
tes. El PSI por sí solo no alcanza para obtener la victoria 
a la gubernatura, ya que su función es la de ser un par-
tido bisagra que, como el cáncer, infecta algunas zonas 
en específico del mapa electoral para inclinar la balanza 
regionalmente. 

Eso era, al menos en el morenovallismo, el éxito del 
PSI. Pero para eso se necesitaba tener una alianza fuerte, 
con partidos capaces de generar competitividad y actuan-
do cohesionados. Todos bajo una misma línea, una mis-
ma narrativa y un mismo objetivo. 

Una de las características de la forma de hacer política 
de Eduardo Rivera es la administración del caos. Pero no 
crea que es una suerte de río revuelto, ganancia de pesca-
dores. El yunquista es poco sistemático y muy desorgani-
zado, de ahí que el caos se apodera de todo lo que toca y 
eso lo lleva a administrar lo que se pueda. 

El PSI, en buenas manos, es un partido que sirve para 
aguarle la fiesta a los partidos, pero de manera municipal 
o distrital, nunca estatal. El exalcalde, por todo lo que ha 
demostrado hasta ahora, carece de la capacidad y el equi-
po que lo ayude a consolidar esa ventaja. 

Engañado de que el PSI le ofrece lo que el PRI, PAN y 
PRD juntos no pueden, Eduardo Rivera apostó por poner 
en manos de Carlos Navarro Corro y Nadia Navarro 
Acevedo la conducción de su campaña. Al Yunque, a tra-
vés de Marco Adame, ya les dio los espacios que necesi-
tan, pero sabe que la secta verá por lo suyo y que él solo 
es un empleado más. El PRI está de relleno, mientras que 
Acción Nacional no tiene la fuerza que quisiera a pesar de 
que controla la dirigencia del partido. (El PRD, como le 
decimos, es la mejor broma de este proceso).

¿El PSI vale tanto como para entregarle cuatro candi-
daturas a diputados locales (Xicotepec de Juárez, 10 de 
Puebla, Amozoc de Mota y Atlixco), así como las alcaldías 
de San Martín Texmelucan, Teziutlán y Tlatlauquitepec? 
La respuesta es no, pero en la condición en que se en-
cuentra Eduardo Rivera, cualquier vendedor de espejitos 
hace su agosto. 
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EDUARDO RIVERA INCUMPLE
PAVIMENTACIÓN DE CALLES  
Y VECINOS SALEN A PROTESTAR

VECINOS DE SANTA CRUZ BUENAVISTA BLOQUEAN CALLE| Iván Rivera

En redes sociales y medios de comunicación habitantes de la capital exponen evidencias el nulo cumplimiento de 
la promesa de campaña que les hizo el exalcalde panista

E
n medio de un mar de 
pancartas y un clamor 
de hartazgo, los resi-
dentes de la colonia 
Santa Cruz Buenavista 
bloquearon la calle 25 
Poniente, a la altura de 
la calle Rivera del Ato-

yac, en protesta por el incum-
plimiento del Ayuntamiento de 
Puebla en la pavimentación de 
calles, un acuerdo que se firmó 
durante la gestión del exedil 
Eduardo Rivera Pérez.

La movilización encabezada 
por los vecinos tuvo como obje-
tivo urgir al actual alcalde, Adán 
Domínguez Sánchez, a que in-
corpore la pavimentación de la 
calle Fresnos y cerrada Fresnos 
6 en el programa municipal 
“Construyendo Contigo”.

Bajo el lema “hechos, no pa-
labras”, los manifestantes ex-
presaron su frustración ante la 
falta de acciones concretas del 
Ayuntamiento para mejorar las 
condiciones de vida en la zona.

Con pancartas que rezaban 
“Ayuntamiento, cumple con tu 
compromiso de pavimentación” 
y “Queremos nuestras calles pa-
vimentadas”, los ciudadanos de-
mandaron el cumplimiento de 
promesas hechas en campaña.

Los colonos aprovecharon la 
ocasión para exigir mejoras en 
servicios básicos como el abasto 
de agua potable, la optimización 
del sistema de drenaje y un ma-
yor alumbrado público debido a 
que acusaron que la atención del 
Ayuntamiento a estas demandas 
sigue siendo insuficiente.

“Esta es una zona de escuelas, 
hay horas en que de verdad es 
imposible. Como mamás, tene-
mos que estar en el tráfico has-
ta una hora y media o esperar 
hasta que se desahogue el trá-
fico para poder circular. Lo que 
requerimos es que se cumpla el 
compromiso pactado”, expresó 
una de las vecinas inconformes.

Los quejosos también mostra-
ron documentos que evidencian 
el compromiso del Ayuntamien-
to de Puebla para pavimentar 
las calles Fresnos y Rivera del 
Atoyac, así como peticiones 
formales de los vecinos y el co-
misariado ejidal solicitando la 
conclusión del proyecto.

LLUEVEN PETICIONES
El reencarpetamiento de calles 
en la colonia Santa Cruz Buena-
vista no es la única petición insa-
tisfecha en la ciudad de Puebla. 
En redes sociales, en las últimas 
semanas, han circulado denun-
cias ciudadanas que evidencian 
la falta de atención de las calles.

En la calle Rafael Ávila Cama-
cho desde la lateral de la Recta 
hasta la 25 poniente, fueron di-
fundidas fotografías las que se 

muestran obras abandonadas 
por la Secretaría de Infraestruc-
tura, lo que provocó el colapso 
del drenaje.

Una denuncia más fue por la 
falta de atención a baches en la 
calle 16 norte del barrio de An-
alco, donde los vehículos, según 
reportes de vecinos, deben es-
quivar los hoyos para no sufrir 
daños, mientras que en la calle 
Puente de México, de la colonia 
El Salvador, también han solici-
tado la reparación.

Medios digitales compartie-
ron que, al norte de la ciudad, 
en la unidad habitacional Villa 

Frontera, los vecinos padecen 
calles llenas de escombros y 
basura, sobre todo en la cancha 
ubicada en la 102 Poniente.

En tanto, vecinos de la junta 
auxiliar de Santa María Xona-
catepec exhibieron que el Ayun-
tamiento no concluyó con las 
labores de pavimentación en la 
colonia Jardines de San José, 
lo que dificulta la circulación de 
vehículos y además no se infor-
mó a los vecinos el motivo para 
detener los trabajos.

Un socavón sin atender en las 
calles Venustiano Carranza y 
Plan de Guadalupe, en San Bal-

tazar Campeche; baches en la 
calle 7 norte de la colonia Gua-
dalupe Victoria, y más calles en 
total abandono del Infonavit 
Xilotzingo, son algunas de las 
quejas visibles tan sólo en los 
últimos 10 días en la ciudad de 
Puebla.

A mediados de este mes, Ed-
gar Vélez Tirado, secretario de 
Infraestructura y Movilidad, 
respondió a las quejas vecinales 
que denunciaron abandono en 
trabajos de obra pública hasta 
por 30 días. El funcionario seña-
ló que se debió a la falta de ma-
teriales de construcción y a que 

descubrieron que parte de esas 
calles eran muy antiguas.

Desde inicios de año, vecinos 
también denunciaron falta de 
seguimiento a obras en las co-
lonias Resurgimiento Oriente 
y Cristóbal Colón, así como en 
la avenida 18 oriente, donde la 
polvareda es una constante por 
la falta de terminación de traba-
jos. Esta problemática surge a 
pesar de que el gobierno muni-
cipal implementó el programa 
“Mil calles”, del cual regidores 
exhibieron que no hubo clari-
dad en cómo se diagnosticó y 
atendió.

Los colonos aprovecharon la 
ocasión para exigir mejoras en 
servicios básicos como el abasto 
de agua potable, la optimización 
del sistema de drenaje y un 
mayor alumbrado público 
debido a que acusaron que la 
atención del Ayuntamiento a 
estas demandas sigue siendo 
insuficiente.
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EDUARDO RIVERA INCUMPLE
PAVIMENTACIÓN DE CALLES  
Y VECINOS SALEN A PROTESTAR

VECINOS DE SANTA CRUZ BUENAVISTA BLOQUEAN CALLE| Iván Rivera

En redes sociales y medios de comunicación habitantes de la capital exponen evidencias el nulo cumplimiento de 
la promesa de campaña que les hizo el exalcalde panista

E
n medio de un mar de 
pancartas y un clamor 
de hartazgo, los resi-
dentes de la colonia 
Santa Cruz Buenavista 
bloquearon la calle 25 
Poniente, a la altura de 
la calle Rivera del Ato-

yac, en protesta por el incum-
plimiento del Ayuntamiento de 
Puebla en la pavimentación de 
calles, un acuerdo que se firmó 
durante la gestión del exedil 
Eduardo Rivera Pérez.

La movilización encabezada 
por los vecinos tuvo como obje-
tivo urgir al actual alcalde, Adán 
Domínguez Sánchez, a que in-
corpore la pavimentación de la 
calle Fresnos y cerrada Fresnos 
6 en el programa municipal 
“Construyendo Contigo”.

Bajo el lema “hechos, no pa-
labras”, los manifestantes ex-
presaron su frustración ante la 
falta de acciones concretas del 
Ayuntamiento para mejorar las 
condiciones de vida en la zona.

Con pancartas que rezaban 
“Ayuntamiento, cumple con tu 
compromiso de pavimentación” 
y “Queremos nuestras calles pa-
vimentadas”, los ciudadanos de-
mandaron el cumplimiento de 
promesas hechas en campaña.

Los colonos aprovecharon la 
ocasión para exigir mejoras en 
servicios básicos como el abasto 
de agua potable, la optimización 
del sistema de drenaje y un ma-
yor alumbrado público debido a 
que acusaron que la atención del 
Ayuntamiento a estas demandas 
sigue siendo insuficiente.

“Esta es una zona de escuelas, 
hay horas en que de verdad es 
imposible. Como mamás, tene-
mos que estar en el tráfico has-
ta una hora y media o esperar 
hasta que se desahogue el trá-
fico para poder circular. Lo que 
requerimos es que se cumpla el 
compromiso pactado”, expresó 
una de las vecinas inconformes.

Los quejosos también mostra-
ron documentos que evidencian 
el compromiso del Ayuntamien-
to de Puebla para pavimentar 
las calles Fresnos y Rivera del 
Atoyac, así como peticiones 
formales de los vecinos y el co-
misariado ejidal solicitando la 
conclusión del proyecto.

LLUEVEN PETICIONES
El reencarpetamiento de calles 
en la colonia Santa Cruz Buena-
vista no es la única petición insa-
tisfecha en la ciudad de Puebla. 
En redes sociales, en las últimas 
semanas, han circulado denun-
cias ciudadanas que evidencian 
la falta de atención de las calles.

En la calle Rafael Ávila Cama-
cho desde la lateral de la Recta 
hasta la 25 poniente, fueron di-
fundidas fotografías las que se 

muestran obras abandonadas 
por la Secretaría de Infraestruc-
tura, lo que provocó el colapso 
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alco, donde los vehículos, según 
reportes de vecinos, deben es-
quivar los hoyos para no sufrir 
daños, mientras que en la calle 
Puente de México, de la colonia 
El Salvador, también han solici-
tado la reparación.

Medios digitales compartie-
ron que, al norte de la ciudad, 
en la unidad habitacional Villa 

Frontera, los vecinos padecen 
calles llenas de escombros y 
basura, sobre todo en la cancha 
ubicada en la 102 Poniente.

En tanto, vecinos de la junta 
auxiliar de Santa María Xona-
catepec exhibieron que el Ayun-
tamiento no concluyó con las 
labores de pavimentación en la 
colonia Jardines de San José, 
lo que dificulta la circulación de 
vehículos y además no se infor-
mó a los vecinos el motivo para 
detener los trabajos.
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Plan de Guadalupe, en San Bal-

tazar Campeche; baches en la 
calle 7 norte de la colonia Gua-
dalupe Victoria, y más calles en 
total abandono del Infonavit 
Xilotzingo, son algunas de las 
quejas visibles tan sólo en los 
últimos 10 días en la ciudad de 
Puebla.

A mediados de este mes, Ed-
gar Vélez Tirado, secretario de 
Infraestructura y Movilidad, 
respondió a las quejas vecinales 
que denunciaron abandono en 
trabajos de obra pública hasta 
por 30 días. El funcionario seña-
ló que se debió a la falta de ma-
teriales de construcción y a que 

descubrieron que parte de esas 
calles eran muy antiguas.

Desde inicios de año, vecinos 
también denunciaron falta de 
seguimiento a obras en las co-
lonias Resurgimiento Oriente 
y Cristóbal Colón, así como en 
la avenida 18 oriente, donde la 
polvareda es una constante por 
la falta de terminación de traba-
jos. Esta problemática surge a 
pesar de que el gobierno muni-
cipal implementó el programa 
“Mil calles”, del cual regidores 
exhibieron que no hubo clari-
dad en cómo se diagnosticó y 
atendió.

Los colonos aprovecharon la 
ocasión para exigir mejoras en 
servicios básicos como el abasto 
de agua potable, la optimización 
del sistema de drenaje y un 
mayor alumbrado público 
debido a que acusaron que la 
atención del Ayuntamiento a 
estas demandas sigue siendo 
insuficiente.
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TAREK MASHHOUR SE PRONUNCIÓ POR CONTRATO MULTIANUAL

LLAMA CEO DE AUDI AL 
SINDICATO A RETOMAR 
PLÁTICAS POR HUELGA

La realidad de las cosas 
es que seguimos en 6.5 
por ciento, la empresa, a 

pesar de que en sus comunicados 
ha dicho que quiere platicar con 
el sindicato en los hechos, hoy 
por hoy brillan por su ausencia, 
no se han comunicado ni con el 
Sitaudi ni con el Centro Federal de 
Conciliación y Registro Laboral 
de la Ciudad de México, lo cual 
significa una falta de respeto y de 
seriedad a la base trabajadora y a 
sus demandas de aumento salarial 
y contractual”

CÉSAR ORTA BRIONES
| Secretario general del Sitaudi

César Orta Briones lanzó un llamado de alerta a los trabajadores y a la huelga que cumplió seis días, al informar que 
la empresa no los ha contactado para negociar, dejando la puerta abierta a medidas “más drásticas” si la situación 
persiste

Los empleados cumplieron seis días de paro laboral en demanda de un aumento 
de 15 por ciento, mientras la empresa ofrece 6.5 por ciento.  Foto: Agencia

| Iván Rivera

Tras cumplirse los primeros 
seis días de la huelga del 

Sindicato Independiente de 
Trabajadores Audi (Sitaudi), el 
CEO de la empresa, Tarek Mas-
hhour, hizo un llamado a evitar 
confrontaciones personales y re-
tomar negociaciones respetuo-
sas y responsables respecto del 
incremento salarial para la base 
trabajadora.

Al señalar que tiene la prio-
ridad puesta en los “audianos”, 
Mashhour detalló la situación 
del contrato multianual, argu-
mentando que su conservación 
es esencial para la estabilidad 
laboral, salarios competitivos y 
la preservación de la plantilla en 
San José Chiapa, Puebla.

En su segundo mensaje del 
fin de semana, el presidente de 
Audi México reiteró su llamado 
al sindicato para que se retomen 
las negociaciones lo antes posi-
ble, buscando una solución que 
beneficie a ambas partes.

“Hacemos un llamado al res-
peto y responsabilidad para dar 
fin a este conflicto laboral, por 
ello nuestras puertas están y 
seguirán abiertas”, apuntó en el 
escrito.

Mashhour también expresó su 
preocupación sobre las dificulta-
des económicas que la empresa 
enfrentará en los próximos tres 
años si la huelga persiste, por 
lo que remarcó como necesario 
una solución pronta y un incre-
mento salarial que garantice es-
tabilidad laboral y salarios com-
petitivos.

El empresario sostuvo que 
el contrato multianual con los 
trabajadores les permitió sol-
vencia durante un periodo de 
ocho años, de ahí que durante la 
pandemia por Covid-19, a pesar 
del cierre de actividades comer-
ciales, conservaron la plantilla 
laboral completa con salarios 
adecuados.

“Como te informé en otras 
ocasiones, la empresa expe-

rimentará dificultades en los 
próximos tres años, por ello, 
para garantizar estabilidad la-
boral y salario tan competitivo 
insistimos en firmar nuevamen-
te un contrato multianual, pues 

este es un mecanismo compro-
bado para lograr lo anterior”, se 
dirigió a los sindicalistas.

El CEO de Audi expresó que 
no entrará en un intercambio de 
descalificaciones con el repre-

sentante sindical, toda vez que 
dijo, no se trata de un conflicto 
personal, sino de una problemá-
tica corporativa que concierne a 
todo el equipo de directivos de la 
compañía.

Mientras tanto, el secretario 
general del Sitaudi, César Orta 
Briones, lanzó un llamado de 
alerta a los trabajadores y a la 
huelga que cumplió seis días, al 
informar que la empresa no los 
ha contactado para negociar, 
dejando la puerta abierta a me-
didas “más drásticas” si la situa-
ción persiste.

El sindicato exhortó a los tra-
bajadores a mantenerse atentos 
y desconfiar de rumores difun-
didos por canales no oficiales, 
además, recordó que la oferta de 
6.5 por ciento de incremento si-
gue en pie, pero la empresa aún 
no ha buscado al sindicato ni al 
Centro Federal de Conciliación 
y Registro Laboral en Ciudad de 
México.

“La realidad de las cosas es 
que seguimos en 6.5 por ciento, 
la empresa, a pesar de que en sus 
comunicados ha dicho que quie-
re platicar con el sindicato en los 
hechos, hoy por hoy brillan por 
su ausencia, no se han comuni-
cado ni con el Sitaudi ni con el 
Centro Federal de Conciliación 
y Registro Laboral de la Ciudad 
de México, lo cual significa una 
falta de respeto y de seriedad a 
la base trabajadora y a sus de-
mandas de aumento salarial y 
contractual”, indicó.
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de 15 por ciento, mientras la empresa ofrece 6.5 por ciento.  Foto: Agencia
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Tras cumplirse los primeros 
seis días de la huelga del 

Sindicato Independiente de 
Trabajadores Audi (Sitaudi), el 
CEO de la empresa, Tarek Mas-
hhour, hizo un llamado a evitar 
confrontaciones personales y re-
tomar negociaciones respetuo-
sas y responsables respecto del 
incremento salarial para la base 
trabajadora.

Al señalar que tiene la prio-
ridad puesta en los “audianos”, 
Mashhour detalló la situación 
del contrato multianual, argu-
mentando que su conservación 
es esencial para la estabilidad 
laboral, salarios competitivos y 
la preservación de la plantilla en 
San José Chiapa, Puebla.

En su segundo mensaje del 
fin de semana, el presidente de 
Audi México reiteró su llamado 
al sindicato para que se retomen 
las negociaciones lo antes posi-
ble, buscando una solución que 
beneficie a ambas partes.

“Hacemos un llamado al res-
peto y responsabilidad para dar 
fin a este conflicto laboral, por 
ello nuestras puertas están y 
seguirán abiertas”, apuntó en el 
escrito.

Mashhour también expresó su 
preocupación sobre las dificulta-
des económicas que la empresa 
enfrentará en los próximos tres 
años si la huelga persiste, por 
lo que remarcó como necesario 
una solución pronta y un incre-
mento salarial que garantice es-
tabilidad laboral y salarios com-
petitivos.

El empresario sostuvo que 
el contrato multianual con los 
trabajadores les permitió sol-
vencia durante un periodo de 
ocho años, de ahí que durante la 
pandemia por Covid-19, a pesar 
del cierre de actividades comer-
ciales, conservaron la plantilla 
laboral completa con salarios 
adecuados.

“Como te informé en otras 
ocasiones, la empresa expe-

rimentará dificultades en los 
próximos tres años, por ello, 
para garantizar estabilidad la-
boral y salario tan competitivo 
insistimos en firmar nuevamen-
te un contrato multianual, pues 

este es un mecanismo compro-
bado para lograr lo anterior”, se 
dirigió a los sindicalistas.

El CEO de Audi expresó que 
no entrará en un intercambio de 
descalificaciones con el repre-

sentante sindical, toda vez que 
dijo, no se trata de un conflicto 
personal, sino de una problemá-
tica corporativa que concierne a 
todo el equipo de directivos de la 
compañía.

Mientras tanto, el secretario 
general del Sitaudi, César Orta 
Briones, lanzó un llamado de 
alerta a los trabajadores y a la 
huelga que cumplió seis días, al 
informar que la empresa no los 
ha contactado para negociar, 
dejando la puerta abierta a me-
didas “más drásticas” si la situa-
ción persiste.

El sindicato exhortó a los tra-
bajadores a mantenerse atentos 
y desconfiar de rumores difun-
didos por canales no oficiales, 
además, recordó que la oferta de 
6.5 por ciento de incremento si-
gue en pie, pero la empresa aún 
no ha buscado al sindicato ni al 
Centro Federal de Conciliación 
y Registro Laboral en Ciudad de 
México.

“La realidad de las cosas es 
que seguimos en 6.5 por ciento, 
la empresa, a pesar de que en sus 
comunicados ha dicho que quie-
re platicar con el sindicato en los 
hechos, hoy por hoy brillan por 
su ausencia, no se han comuni-
cado ni con el Sitaudi ni con el 
Centro Federal de Conciliación 
y Registro Laboral de la Ciudad 
de México, lo cual significa una 
falta de respeto y de seriedad a 
la base trabajadora y a sus de-
mandas de aumento salarial y 
contractual”, indicó.
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·María Clara de Greiff·
CAPÍTULO XLIV

Novela por entregas 

La semana y la vida no podrían estar mejores.

Lunes:
Ella va con el Ingeniero a su empresa. Tras una larga con-
versación el gentil hombre le pregunta a Ella si ya tiene 
definidos los honorarios por su trabajo. Ella responde de 
inmediato y le dice la cantidad. El hombre abre el cajón 
del escritorio, saca una pistola —hermosa por cierto—, 
la coloca arriba del escritorio y acto seguido saca el fajo 
de billetes contantes y sonantes y los pone en la mano de 
Ella. Ella inquiere:

—Ingeniero, ¿tengo que firmarle algo?
—No Señorita. Yo soy un hombre de palabra, así me 

criaron en mi pueblo, vengo de los Altos de Jalisco y a los 
hombres de palabra con eso nos basta. El 1ero de cada 
mes recibirá usted por adelantado sus honorarios. No se 
diga más.

Ella sale de la oficina de la empresa brincando en ocho 
patas. Literalmente.

Martes:
Ella va con sus amigas Caracolita, Giraffe y Betty Blue al 
Museo Amparo a ver la Exposición “Cicatrices de la Fe”. 
Interesante el recorrido. Betty Blue le obsequia a Ella el 
libro: “Después de Todo” de la autora poblana Maribel 
Vázquez Lorenzo; cuatro voces, el no silencio de las mu-
jeres. La mirada femenina y la voz. La voz alta de cuatro 
protagonistas mujeres.

 

Miércoles:
Ella va a comer al Patio de la China Poblana con el amigo 
JB. Tras 20 años de no verlo él la contacta por Facebook. 
Él vive desde hace 13 años en Las Islas de San Andrés y 
Providencia y tiene una empresa de Consultorías en Bogo-
tá, Buenos Aires y México DF. Conversan largas horas de 
la infancia juntos, los duelos y la literatura. A pesar de su 
profesión JB es un ávido lector. Las buenas conversacio-
nes siempre son gratificantes. Toman vino y comen crepas 
de cajeta con helado de postre.

Jueves:
Ella recibe un correo electrónico de K Mayúscula:

—Ella, cómo extraño tenerte en Texas.
Ella responde:
—Ven a verme, simplemente ven a verme. Yo también te 

extraño. Te espero.
Fin de los correos electrónicos.
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Viernes: 
Ella va con los críos a la clase e de Yoga de las 5:30 de la 
tarde. Allí se encuentra a Caracolita. Cuántas posturas. El 
arte de la respiración. Al final de la clase el profesor sufre un 
ataque epiléptico. Ella se impresiona. Se le va el habla. Con-
trolado el ataque, no hay convulsiones, no hay espuma, no 
hay ojos en blanco. Pero Ella está consternada y más el más 
pequeño de los críos, el Sapodrilo. Caracolita dice:

—No se preocupen está teniendo un ataque, pero lo 
sabe controlar.

El Sapodrilo responde en ese tono harto alto:
—Pero ¿quién? ¿Quién lo está atacando?, ¿quién lo ata-

ca mami?
El profesor entra en sí. Retoma el final de la clase, 

comenta:
—No se trata de ver para creer, con el Yoga aprendemos 

a creer, luego entonces vemos. Y explica detalladamente 
la posición de los Chakras y su función.

En la noche se reúnen a cenar en casa de Giraffe, Cara-
colita, el Doctor A los amigos Abraham y Álvaro y Ella. Gi-
raffe ha cocinado unas cazuelas deliciosas y harto pican-
tes. Abraham y Álvaro tienen un aura hermosa, de paz, 
de armonía. Son dulces y delicados. Todos ríen. Todos 
celebran. Algunos bailan. La reunión acaba a las 3:00 am. 

Todos duermen.

Sábado y domingo:
(Nace una historia de amor en la Calzada de la Soledad)

Un domingo de siempre, ya tatuado desde este mismo 
domingo, tatuado por siempre en los bancos de la epi-
dermis de dos personajes nace una historia de amor. Se 
vislumbra suave, tierna y con tintes de dulzura. Hay so-
ledades que simplemente se encuentran. En el momen-
to exacto. En el instante preciso. Entonces se coquetean, 
se guiñan cómplices, lúdicas y danzan y se abrazan. Hay 
cuerpos listos para amarse. Eso ha sucedido un día do-
mingo 14 de febrero que, tal como diría el amigo Petrak, 
“el cabrón de cupido ha salido a hacer de las suyas”. Y tras 
toda una noche de mucho, mucho, mucho trago y exce-
lente música en casa del Doctor A, Caracolita, Giraffe y 
Ella han hecho un pacto de no volver jamás a dejarse se-
ducir por los “Huarachitos venceremos” y por sus desór-
denes narcisistas y por sus trampas discursivas… ese len-
guaje esquizofrénico, delirantemente esquizofrénico... 
Entonces bailan como trompos las tres. Feist entona I Feel:

I feel it all I feel it all 
I feel it all I feel it all 
The wings are wide the wings are wide 
Wild card inside wild card inside 
 
Oh I’ll be the one who’ll break my heart 
I’ll be the one to hold the gun 
 
I know more than I knew before 
I know more than I knew before 
I didn’t rest I didn’t stop 
Did we fight or did we talk 
 
Oh I’ll be the one who’ll break my heart 
I’ll be the one to hold the gun 
 
I love you more 
I love you more 
I don’t know what I knew before 
But now I know I wanna win the war 
 
No one likes to take a test 
Sometimes you know more is less 
Put your weight against the door 
Kick drum on the basement floor 
Stranded in a fog of words 
Loved him like a winter bird 
On my head the water pours 
Gulf stream through the open door 
Fly away 
Fly away to what you want to make 
 
I feel it all, I feel it all 
I feel it all I feel it all 
The wings are wide, the wings are wide 
Wild card inside, wild card inside 
 
Oh I’ll be the one to break my heart 
I’ll be the one who’ll break my heart 
I’ll be the one who’ll break my heart 
I’ll end it thought you started it 
 
The truth lies 
The truth lied 
And lies divide 
Lies divide
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El Doctor A simplemente las mira. Las observa. Toda la 
casa baila. Toda la colonia Arboledas de San Ignacio baila. 
Baila Puebla, el Sureste de la República, la nación entera 
y todo el universo a cuestas en esas corporeidades eufóri-
cas. Baila “La Cerrada de la Soledad”.

El Doctor A está contento, tan contento que casi gravita, 
tan contento que casi celebra y hasta ríe. Increíble que de-
trás de ese rostro serio y aplomado se esconda tanta dulzu-
ra. Tanta y tanta. Y todos se cachondean y se entrepiernan 
y descubren sus pies y sus roces y se fotografían. En una 
noche casi eterna. En que Caracolita empieza a despojarse 
de sus miedos y simplemente se abandona a la terneza. El 
Doctor A le insiste a Ella en repetidas ocasiones:

—Bendito el Facebook, celebro el haberte rescatado a ti 
y por ende haber conocido a tus amigas. Ella; me encanta 
tu amiga Caracola Paseante. Me encanta. Estoy muy con-
tento. No se puede amar sin antes haber perdonado.

Y entonces se asoma la primera declaración en palabra. 
Y entre que una y otra foto, la hamaca, la luna, las estre-
llas, el farol de la calle, los ratones de la alberca, los tape-
tes persas, los de Diko, la escultura del beso del Brasil, los 
tomates deshidratados a las finas hierbas, los bailes de las 
“Shakis”, los síndromes premenstruales, una Giraffe con 
sueño, Ella habitada del recuerdo y la nostalgia de K Ma-
yúscula —que ya venga a verla porque Ella se deshidrata 
paulatinamente—, los videos prometidos y no vistos, la 
impronta risa y el impronto llanto de Caracolita, son las 
5:30 am y reposan en la mesa ya vacías cinco botellas de 
vino tinto. Como desmayadas. Los amigos entre uno que 
otro brindis, roce, tacto, las manos que se encuentran, las 
piernas que se acarician, Ella sube a una de las habitacio-
nes. La cama. Enorme. Se puede navegar en ella. Giraffe 
está en calidad de bulto en el cuarto contiguo. La casa 
es amplia. Mucho. Doctor A y Caracolita podrán esco-
ger cualquier rincón, nido, guarida, sofá, tapete para los 
embates amorosos. Pero no. Suben a dormir. A la misma 
cama donde Ella trata en vano de conciliar el sueño. En-
tonces duermen, ¿duermen? Ella despierta en punto de 

las 7:00 am. A su lado Caracolita dormita, una sonrisa 
plácida le dibuja el rostro. Y El Doctor A, ahí al lado en 
pose de “cucharita”, despojado de todo su academicismo, 
simplemente feliz, relajado, simplemente contento. Ella 
se levanta, baja a la cocina y prepara café. Imposible ama-
necer sin el aroma del café.

Giraffe despierta poco tiempo después. Se reúne con la 
fauna en el cuarto. Giraffe y Ella bajan a la cocina a desayu-
nar. Doctor A y Caracolita “dizque duermen”. Colocan mú-
sica Giraffe y Ella, desayunan cerveza en ayunas como para 
nivelar. Y entonces parten, como huyendo de la “Cerrada de 
la Soledad”. Los otros, los de la historia de amor se quedan.

Ella recibe a su celular un texto de K Mayúscula:
—Ella feliz día de San Valentín, deseándote mucho 

amor y felicidad.
Ella le lee el texto a Giraffe. Lenguaje transparente como 

su mirada. Sin artificio, sin trampa. No hay opacidades en 
su breve escritura. K Mayúscula no está tan lejos. Está in-
crustado en el corazón de Ella, en cada uno de los poros 
de su piel, en toda su geografía corporal. Y entonces Ella 
lo siente cerca. Lo sabe cerca. Tiene certeza de su presen-
cia en su SER y con eso le basta para seguir respirando. Y 
respira.  solo respira. Inhala y Exhala. Y se siente un poco 
eterna. Y también etérea.

En la noche Ella se reúne en los Portales de Cholula con 
Caracolita y la amiga Casilda. Caracolita está hermosa. 
Una sonrisa ilumina su rostro. Ella la abraza y le dice:

—No olvides que cuando es amor susurra. No grita. No 
lo olvides. El amor susurra.

…No te has ido. Aquí estás. En cada poro. En cada vértebra. 
No te has ido. Dice el poema de Sabines “Después de todo / 
Después de todo —pero después de todo— /  solo se trata 
de acostarnos juntos, / se trata de la carne, de los cuerpos 
desnudos, / lámpara de la muerte en el mundo… Soledad, 
márcame con tu pie desnudo. / Aprieta mi corazón como las 
uvas / y lléname la boca con su licor maduro”. 

Después de todo aún te siento, te huelo, te respiro, te 
vivo y también te espero.
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LEER
DE 
CORRIDITO

MÓNICA
MARTÍNEZ
(ARMÓNICA)

OPINIÓNOPINIÓN

El papá, la figura del mundo

Iría en segundo de primaria 
cuando la maestra nos pre-

guntó ¿a qué se dedicaba nues-
tro padre?, esto para explicar 
la diferencia entre oficio y pro-
fesión. Una a una de mis com-
pañeras se levantó del pupitre 
y dijo con cierto orgullo que su 
papá era médico; le siguió la 
de apellido francés, abogado 
como todos los porte petit de 
la familia. Después hubo con-
tadores, ingenieros, maestros. 
Tocó mi turno, me puse de pie 
con cierta duda y acomodé mi 
delantal a cuadros azul y blan-
co para ganar tiempo ¿a qué?, 
no lo sabía, aunque intuía que 
mi respuesta descolocaría a 
varias de mis compañeras. Mi 
papá vende vidrios, solté y me 
torcí los dedos. ¿Los hace?, 
¿tiene una fábrica? inquirió la 
maestra. No, los vende, cambia 
los vidrios rotos de los autos 
por nuevos. ¡Ese es un oficio! 
dijo la maestra con algarabía, 
el papá de Mónica Martínez es 
comerciante. 

Muchos años después me 
topé con las mismas pregun-
tas en aquel verano que viví en 
Vancouver. Ella, la maestra de 
familia inglesa, oronda y blanca 
como la espuma de mi capuchi-
no de las mañanas, estuvo be-
cada un semestre en la UDLA, 
be-ca-da y yo, de sangre azteca y 
achocolatada, pagaba mes a mes 
mi estancia en Su país. ¿Cómo? 

Todavía hoy, vecinos o cono-
cidos creen que el changarro de 
papá en el oriente de la CDMX es 
la fachada de algún negocio de 
la mafia o el lavado de dinero. Es 
curioso cómo levanta tanto mis-
terio lo que haces para vivir. A 
mí me dicen Maestra desde que 
llegué a vivir a Zacatlán, ¿por 
qué? porque en el estereotipo 
del pueblo, las mujeres “arregla-
das” y que no l levan bata blan-
ca, son maestras. 

A Juan Villoro le pasaba algo 
similar con su padre, Luis Villo-
ro. En su más reciente libro, La 
figura del mundo (Penguin Ran-
dom House, 2023), narra con 
esa prosa detallada y audaz que 
lo caracteriza, las vivencias de 
su infancia a la adultez tenien-
do un papá filósofo. Menciona 
que, mientras los papás de sus 
amigos del colegio tenían profe-
siones bien conocidas, decir en 
cada oportunidad que su papá 
se dedicaba a “darle sentido a la 
vida” implicaba conjeturas como 
ser hijo de un borracho de canti-
na. Borracho y arrepentido.

“Los intelectuales no deberían 
tener hijos”, así decidió comen-
zar la historia el también perio-
dista. No es como tal un pensa-
miento propio del escritor y, sin 
embargo, sirve de preámbulo 
para explicar lo que es tener a un 
padre absorto en sus pensamien-
tos. Lo que pasó con Luis Villoro, 
quiero entenderlo así, es lo que 
hoy conocemos como hiperfoco: 
atender exclusivamente y por 
largos periodos de tiempo lo que 
te es de vital importancia. Todo 
lo demás, es fácilmente desecha-
ble. Fue feliz en el internado de 
Bélgica, donde estudió después 
de la muerte de su padre, y lo 
hubiese sido en cualquier sitio 
donde lo dejaran pensar en paz.

Lo que siempre me ha gusta-
do de Villoro es lo accesible de 
su persona y de su pensamien-
to. Estando en las altas esferas 
intelectuales entabla conversa-
ciones de interés lo mismo con 
chicos universitarios, en alguna 
modesta presentación de libro 
o en algún evento del Colegio 
Nacional de México, del que es 
miembro al igual que su padre.  

Es tal su talento para enrique-
cer sus historias con referencias, 
datos o estudios que, apenas 
vas por el prólogo y ya habló 
de procesos mentales, anticon-

ceptivos, ensayos filósofos y 
charlas entre amigos escritores. 
Como buen dramaturgo, sabe 
que una escena no sólo se com-
pone de los personajes, también 
del escenario y la atmósfera que 
los envuelve. Es por ello que 
los acontecimientos históricos 
como Tlatelolco, Los Juegos 
Olímpicos o el EZLN juegan un 
papel importante en este híbrido 
de ensayo-novela-autobiografía.

Como hijo, Juan recuerda al 
padre, echado largas horas so-
bre el sofá de la sala sin que se 
le pueda molestar. Lo recuerda 
también —ya separado de su 
madre— echado largas horas 
sobre el sofá de su exesposa. Y lo 
recuerda a través de la memoria 
de sus tíos, en la misma actitud: 
siempre solitario, absorto del 
exterior y parco con la familia.

Sin embargo, padre e hijo en-
cuentran una conexión: el de-
porte, específicamente el futbol, 
porque así de noble es el balón 
pie, permite la cercanía y el des-
boque; la pertenencia y el de-
seo; la esperanza y la desilusión. 
Ahora que lo pienso, queridos 
Hipócritas Lectores, eso es La 
figura del mundo, no el futbol, 
es el cúmulo de emociones que 
existen con quienes nos vieron 
nacer.

Villoro me inspiró a entender 
a mi padre, a ser más amable 
conmigo respecto a lo que soy, 
consecuencia de mi atípica rela-
ción con él. Me motivó a retomar 
la filosofía como guía espiritual. 
Ratificó lo que siempre creí so-
bre Elena Garro y Elena Ponia-
towska. Me hizo reír, llorar y au-
toevaluarme como madre de un 
chico adolescente al que el mun-
do le ha dolido desde que vio la 
luz y que hoy, mientras comía su 
espagueti, me dijo en ese tono 
peculiar de todo filósofo “Ma, a 
este mundo yo no vine a pensar, 
vine a crear”. 
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CARLOS 
ALATRISTE 
M.

RELÁJESE Y 
RESÍGNESE (O 
REINVÉNTESE)

Profesor e investigador. Fue 
coordinado del taller de redacción 
en el Consejo Estatal para las 
Artes y la Cultura. Ha dirigido 
seminarios sobre literatura y 
posmodernidad, sobre la narrativa 
de Fernando Vallejo, la obra de 
Gabriel García Márquez, Literatura 
y compromiso en Mario Benedetti, 
Introducción a la obra poética 
de Ernesto Moreno Machuca, así 
como un curso de periodismo de 
divulgación científica. Compiló el 
libro de cuentos Fronteras del Deseo 
(ACG-Global, 2004). Algunos de sus 
cuentos, ensayos y poemas han sido 
publicados en diversas revistas y 
suplementos culturales.

Creer en la educación

Desde hace cinco años, cada 24 de enero celebra-
mos el Día Internacional de la Educación, pro-

clamado por la Asamblea General de la Organización 
de las Naciones Unidas. Este año, al pronunciarse 
sobre la importancia de la educación como derecho, 
por un lado, y actividad humana, por otro, la Unesco 
reconoce la presencia de conflictos armados a nivel 
internacional y oleadas de violencia, intolerancia y 
discriminación en muchos países. De ahí la invita-
ción a la Sociedad y los Estados, en general, y a las 
educadoras y los educadores, en particular, para 
comprometerse con la paz, en el entendido de que 
para ello se necesitan “bases sólidas de gobernanza 
inclusiva, democrática y participativa, del diálogo, 
la solidaridad, el entendimiento mutuo y la coopera-
ción, del desarrollo sostenible, la igualdad de género 
y la realización general de los derechos humanos y 
las libertades fundamentales”, como puede leerse en 
la nota conceptual sobre el día.

En esta lógica, es presumible que una educación 
de calidad accesible y equitativa, que cuente con 
intenciones y directrices claras así como recursos 
suficientes, puede contribuir a la reducción de con-
flictos y una convivencia armónica, ya que al dotar a 
los educandos de conocimientos suficientes y desa-
rrollando sus competencias podrán asumirse como 
sujetos sociales y agentes de paz, lo cual no sucede 
por arte de magia. De ahí las exigencias: que los 
Estados Miembros de la ONU mantengan la educa-
ción como prioridad y no pierdan de vista la agenda 
2030, que se refuerce en la educación la importan-
cia de la paz, que se incremente la financiación de 
la educación en general y para la paz en particular, 
así como “destacar y celebrar el papel pacificador 
de jóvenes y educadores en y mediante la educación 
en pos de sociedades justas, inclusivas y pacíficas” 
y “congregar a las personas influyentes y a la socie-
dad civil en general para impulsar un movimiento 
destinado a colocar a la educación en el centro de 
los esfuerzos locales, nacionales, regionales y mun-
diales de consolidación de la paz”.

En otras palabras: hay que tomar en serio la edu-
cación. Se dice fácil. No lo es. Tener más escuelas no 
significa tener más y mejor educación. Ampliar la 
matrícula no significa más y mejor educación. Redi-

señar organigramas y ensanchar la burocracia no 
significa más y mejor educación. Y es que, aunque 
el uso indistinto de las palabras en los discursos 
triunfales sugiere que son sinónimos, lo cierto es 
que no es lo mismo Educación que Escuela, Cober-
tura y Administración. Desde luego, la educación 
formal requiere educadores y educandos, espacios 
para la interacción, recursos educativos y equipos 
de apoyo. Terrible sería que no los hubiera.

Hace ya varios años, en el prólogo a su libro 
Creer en la educación. La asignatura pendiente, la 
filósofa Victoria Camps, apelando al necesario 
retorno de la esperanza perdida, a la superación 
del desánimo y a la acción como correlato de la 
crítica, postula como hipótesis a discutir que ya 
no creemos en la educación. No todo el mundo, 
desde luego, pero en gran medida la hipótesis sue-
na aceptable. Habrá quien diga que se equivoca, 
porque diariamente las escuelas se llenan de es-
colares y ese es un claro gesto de confianza. Pero, 
¿qué mueve a los dirigentes? ¿Qué ilusiona a los 
estudiantes? ¿Cuál es la expectativa de los padres? 
¿Qué tan responsable se siente el personal de 
apoyo por los logros académicos? ¿Con el regreso 
a las aulas se subsanaron todas las deficiencias que 
propios y ajenos señalaron durante la educación 
confinada a causa del Covid-19? ¿Qué deseamos 
como sociedad? Ok. Sigamos en paz. No vamos 
a pelearnos aquí y ahora, ya habrá tiempo para 
intercambiar argumentos. Por lo pronto, me gus-
taría recuperar un puñado de ideas de ese libro:

“La educación está estrechamente vinculada a la 
ética entendida como la formación del carácter de 
una persona”.

“La formación de la persona siempre ha sido un 
asunto más práctico que teórico”.

“Educar quiere decir, entonces, dedicarnos a arre-
glar lo que desarregla un poder superior que produce 
bienes sólo para ser consumidos y empuja a consu-
mir rápido con el fin de continuar produciendo”.

“Ser autónomo es ser capaz de pensar por uno 
mismo”.

“Las cosas que hacen felices a las personas —la 
autoestima, la autonomía, el tiempo libre, la amis-
tad— no se obtienen con dinero”.

“Invocar el esfuerzo como uno de los reme-
dios para la educación perdida significa de-
nunciar una educación excesivamente blanda y  
condescendiente”.

“Educar no es entretener ni jugar, sino adquirir 
habilidades y conocimientos además de aprender 
a convivir”.

“La educación es importante porque evita la sim-
plificación del concepto de libertad”.

“La imitación es un elemento inseparable de la 
educación”.

“Un presupuesto insuficiente significa, no nos 
engañemos, que la educación no es políticamente 
prioritaria por mucho que nuestros dirigentes ase-
guren que sí lo es”.

Como puede verse, la educación es una tarea in-
tencionada y compleja que involucra distintos pro-
cesos y necesita una serie de recursos. Vale la pena 
creer en la educación. Apostar por ella. En este sen-
tido, quiero aprovechar la reciente celebración del 
Día Internacional de la Educación para reconocer a 
los agentes educativos por su contribución diaria, 
su trabajo constante, su visión de futuro. Un abra-
zo sincero a las educadoras y los educadores, que 
se empeñan en comprender los problemas educa-
tivos y buscar soluciones, diseñar condiciones para 
el aprendizaje, propiciar y gestionar interacciones 
sociales constructivas, acompañar a los aprendices 
en la toma de decisiones, valorar los logros, conta-
giar su pasión por el conocimiento e inspirar con su 
liderazgo. Mi felicitación a todos los que de una u 
otra manera están comprometidos con la educación 
dentro y fuera de las escuelas, que la vida los pre-
mie. A los burócratas que obstaculizan los procesos 
formativos con su ignorancia, no. A quienes han ol-
vidado su vocación y se dejan llevar por la rutina, 
no. A quienes mienten y lucran con la confianza de 
los estudiantes, no. A ellos no.
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ENTREGA EQUIPO EN EL COMPLEJO UNIVERSITARIO

RECTORA DE LA 
BUAP INAUGURA 
DIVERSOS ESPACIOS

Ofertan en feria 
de empleo casi  
3 mil plazas

Quiero reiterarles mi compromiso para que este complejo sea sólido 
y fuerte con la impartición de una educación de calidad; es decir, 
sea un referente académico en la región y el estado. Así también, 

para impulsar el proyecto de pueblos originarios y mantener viva nuestra 
cultura. Cuenten conmigo para trabajar de la mano en estos objetivos”

MARÍA LILIA CEDILLO
| Rectora de la BUAP

Ratifica su compromiso 
para ofertar una 
educación de calidad en 
los campus al interior 
de la entidad poblana; 
reconoce la labor de la 
planta docente en la 
formación de los futuros 
profesionistas

El presidente municipal de San Andrés Cholula, Edmundo Tlatehui, 
agradeció el apoyo de las empresas para realizar este evento.  Foto: Sach.gob.mx

La rectora 
de la BUAP, 
María Lilia 
Cedillo, 
reiteró su 
compromiso 
para que 
el CUS en 
Teziutlán 
sea sólido y 
fuerte con la 
impartición 
de una 
educación 
de calidad.  
Foto: BUAP

| Staff HL

Con la inauguración de dife-
rentes espacios educativos y 

la entrega de equipamiento en el 
Complejo Universitario de la Sa-
lud (CUS), con sede en Teziut-
lán, adscrito al Complejo Regio-
nal Nororiental de la BUAP, la 
rectora María Lilia Cedillo rati-
ficó su compromiso para ofertar 
una educación de calidad en los 
campus al interior de la entidad 
poblana.

“Quiero reiterarles mi com-
promiso para que este complejo 
sea sólido y fuerte con la impar-
tición de una educación de ca-
lidad; es decir, sea un referente 
académico en la región y el esta-
do. Así también, para impulsar 
el proyecto de pueblos origina-
rios y mantener viva nuestra 
cultura. Cuenten conmigo para 
trabajar de la mano en estos ob-
jetivos”, afirmó.

RECONOCE LABOR 
DOCENTE
Asimismo, reconoció la labor de 
la planta docente en la forma-
ción de los futuros profesionis-
tas, para que dispongan de las 
herramientas que les permitan 
desempeñarse con éxito en el 
campo laboral.

Al tomar la palabra, Sergio 
Díaz Carranza, director del 
Complejo Regional Nororiental, 
expresó que el liderazgo, huma-
nismo y empatía de la Rectora de 
la BUAP promueven una educa-
ción de calidad que deja huella 
en la comunidad universitaria.

“La doctora Lilia Cedillo es 
una fuerza impulsora detrás de 
la regionalización. Es la perso-

na que más ha invertido en el 
desarrollo académico y en in-
fraestructura, con ello logramos 
incrementar nuestra matrícula 
y acreditaciones. Con su apoyo 
y liderazgo podremos alcanzar 
nuevas metas”, expuso.

Por su parte, Ángel de Jesús 
Arroyo Tejeda, estudiante de la 
Facultad de Medicina, expresó 
su agradecimiento a la Rectora 

Lilia Cedillo por impulsar a las 
diferentes sedes que integran 
este complejo regional. “Hoy 
realmente estamos unidos como 
una gran familia y reconozco su 
liderazgo al frente de la universi-
dad. Es la rectora que más interés 
ha puesto a nuestra comunidad 
y, a pesar de las adversidades, en 
realizar acciones de mejora para 
la comunidad universitaria”.

| Staff HL

El Ayuntamiento de San 
Andrés Cholula, a través 

de la Secretaría de Desarro-
llo Económico y Sector Agro-
pecuario; en conjunto con 
la Secretaría de Trabajo del 
Gobierno de Puebla; y el Ser-
vicio Nacional del Empleo, 
llevaron a cabo la Primera Fe-
ria del Empleo del año en el 
municipio.

Dulce Areli Toribio Pájaro, 
subdirectora de Vinculación 
Laboral de la Secretaría de 
Trabajo del Gobierno del Esta-
do, informó que se ofertaron 2 
mil 914 empleos provenientes 
de 45 empresas, con un rango 
de sueldos entre los 7 mil y 
hasta los 25 mil pesos.

Al respecto, Edmundo Tla-
tehui, presidente municipal, 
refirió que se trató de la quinta 

Feria del Empleo que se orga-
niza en San Andrés Cholula.

El edil sanandreseño agra-
deció la asistencia de cada una 
de las empresas, ya que con su 
participación se otorgan nue-
vas oportunidades laborales a 
los habitantes de la comuni-
dad e impulsan la economía 
del municipio.

“Han permitido que hoy 
muchas personas cuenten 
con un empleo, una fuente 
de ingreso, todo ello gracias 
al trabajo coordinado entre 
estado y municipio”, finalizó 
Tlatehui.

Al acto asistió David Solís 
Tolama, regidor presidente la 
Comisión de Desarrollo Eco-
nómico, Industria, Comercio, 
Agricultura y Ganadería; y 
Martín Solís López, secretario 
de Desarrollo Económico y 
Sector Agropecuario.
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Lo impensable 
es posible

Cuando todo parecía marchar sobre ruedas, 
cuando la escuadra camotera logró deshacerse 

del ‘Tirano’ Arce y con la llegada de, hasta ese mo-
mento, llamado Tandem Carbajal-Noriega, los re-
sultados se empezaron a dar hasta sumar 24 puntos 
tomando a la escuadra en la fecha seis y metiéndo-
lo a la liguilla en el sexto lugar, lo cual preveía que 
manteniendo al 95 por ciento del plantel y con los 
mismos actores, las cosas siguieran caminando de 
manera adecuada. Sin embargo, algo pasó dentro, 
que sin previo aviso Luis Miguel Noriega dejó de apa-
recer en la banca y fue mandado a observar los parti-
dos al palco donde acomodan a los jugadores que no 
son considerados para la banca y donde en ocasiones 
también se estaciona el ‘Cáncer’ del equipo llamado 
Ro(b)a quien ante la separación de la que ha sido ob-
jeto él y su corrupto grupo de saqueadores, se están 
empeñando en ponerle obstáculos al director general 
del equipo llamado Gabriel Saucedo.

De entrada deben saber los actores que Saucedo 
sabe todo lo que elucubran a su alrededor y poco a 
poco está limpiando la casa.

Carbajal, durante el torneo anterior, era asesora-
do por su amigo y excompañero de trabajo, Mario 
García, quien tuvo éxito como DT del Atlante en la 
liga de expansión.

Nada de malo tiene contar con un asesor externo 
que te ayude en los parados tácticos y en el estudio 
del equipo rival; sin embargo, ante la salida de Mario 
García a Costa Rica y ya con su nuevo encargo, dejó 
de ayudar a su amigo y esto coincide por casualidad o 
no en el hecho de que los resultados dejaron de fluir. 
Noriega no realizaba un trabajo tan táctico en la 
banca como muchos creen; sin embargo, por su tra-
yectoria al interior de la franja era bien respetado 
por el grueso de los jugadores dentro del vestidor.

Quizás esa situación haya provocado que Carba-
jal, cometiendo un error garrafal, empiece a actuar 
como el ‘tirano’ Arce, queriendo deshacerse de la 
gente que puede considerarse peligrosa para él.

Al interior de la directiva se sabe y se sabe bien 
que si los resultados no mejoran, Carbajal podría 
salir dejando como DT a Noriega o en una de esas 
haciendo pareja con el venezolano Fernando Ariste-
guieta, quien actualmente dirige a la sub 23 y don-
de la verdad no le ha ido tan mal.

Lo que no me explico es cómo los malditos egos 
pueden acabar con un trabajo que se venía hacien-
do bien. Por otro lado, y después del empate a un 
gol frente a Toluca, lo que le da al Puebla un punto 
de nueve disputados, resulta que algunos miem-
bros de los utileros y parte de la familia del famoso 
‘More’ fueron también mandados a la tribuna sin 
motivo aparente.

Cierto es que Germán, el hijo del ‘More’ y el ver-
dadero jefe ahora del cuerpo de utilería, fue culpa-
do por parte de Ro(b)a y Cía. del robo de las playe-
ras que aparecieron en Estados Unidos durante la 
‘Leagues Cup’, aunque obviamente él solo seguía 
órdenes de ya sabemos quién.

¿Qué está pasando adentro del vestidor del Pue-
bla donde por ahora el jefe de jefes es Gastón Silva, 
a quien internamente le dieron el bastón de mando? 
¿De verdad no se dan cuenta de que Ro(b)a y lo que 
queda de los 40 ladrones están intentando por to-
dos los medios desestabilizar al equipo?

Hablan, cuchichean, conspiran tratando de partir 
al cuerpo técnico y jugadores para tratar de perjudi-
car a Saucedo que vino con todas las ganas de sacar 
a la escuadra adelante. El Chompiras es un cero a la 
izquierda que no sirve para nada y solo se la pasa 
‘mamando’ el día del partido. El Chileno vividor ya 
no opina porque no se lo permiten, incluso ya sa-
caron aparte de sus familiares de la institución con 
todo y el que trabajaba en Lobos BUAP que les ma-
nejaba a los jugadores.

Este grupo está perdiendo fuerza, las ‘madames’ 
están desesperadas, pues saben bien que acabando 
el torneo o en cualquier momento, pueden salir dis-
parados para afuera.

Las porras, con la muerte del ‘operador financie-
ro’ del boletaje de Ro(b)a se encuentran confun-
didos y el único capaz de sacar adelante el tema y 
ordenar el asunto es el llamado ‘Zorrillo’ a quien 
tampoco le han dado un trato digno.

En pocas palabras las cosas se han complicado y 
urge hacer al interior una ‘purga’ de toda esta gen-
tuza que solo le está haciendo daño al equipo.

El tema aprieta y las jornadas pasan. Llegó el mo-
mento de tomar decisiones priorizando al equipo.

Que los poblanos sepan lo que realmente está 
sucediendo al interior del equipo, aún y cuando se-
guramente tratarán de desmentir esta información. 
¿Usted le va a creer? Yo tampoco.

Nosotros como siempre seguiremos en línea. 
Hasta la próxima.
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ENTREGA EQUIPO EN EL COMPLEJO UNIVERSITARIO

RECTORA DE LA 
BUAP INAUGURA 
DIVERSOS ESPACIOS

Ofertan en feria 
de empleo casi  
3 mil plazas

Quiero reiterarles mi compromiso para que este complejo sea sólido 
y fuerte con la impartición de una educación de calidad; es decir, 
sea un referente académico en la región y el estado. Así también, 

para impulsar el proyecto de pueblos originarios y mantener viva nuestra 
cultura. Cuenten conmigo para trabajar de la mano en estos objetivos”

MARÍA LILIA CEDILLO
| Rectora de la BUAP

Ratifica su compromiso 
para ofertar una 
educación de calidad en 
los campus al interior 
de la entidad poblana; 
reconoce la labor de la 
planta docente en la 
formación de los futuros 
profesionistas

El presidente municipal de San Andrés Cholula, Edmundo Tlatehui, 
agradeció el apoyo de las empresas para realizar este evento.  Foto: Sach.gob.mx

La rectora 
de la BUAP, 
María Lilia 
Cedillo, 
reiteró su 
compromiso 
para que 
el CUS en 
Teziutlán 
sea sólido y 
fuerte con la 
impartición 
de una 
educación 
de calidad.  
Foto: BUAP

| Staff HL

Con la inauguración de dife-
rentes espacios educativos y 

la entrega de equipamiento en el 
Complejo Universitario de la Sa-
lud (CUS), con sede en Teziut-
lán, adscrito al Complejo Regio-
nal Nororiental de la BUAP, la 
rectora María Lilia Cedillo rati-
ficó su compromiso para ofertar 
una educación de calidad en los 
campus al interior de la entidad 
poblana.

“Quiero reiterarles mi com-
promiso para que este complejo 
sea sólido y fuerte con la impar-
tición de una educación de ca-
lidad; es decir, sea un referente 
académico en la región y el esta-
do. Así también, para impulsar 
el proyecto de pueblos origina-
rios y mantener viva nuestra 
cultura. Cuenten conmigo para 
trabajar de la mano en estos ob-
jetivos”, afirmó.

RECONOCE LABOR 
DOCENTE
Asimismo, reconoció la labor de 
la planta docente en la forma-
ción de los futuros profesionis-
tas, para que dispongan de las 
herramientas que les permitan 
desempeñarse con éxito en el 
campo laboral.

Al tomar la palabra, Sergio 
Díaz Carranza, director del 
Complejo Regional Nororiental, 
expresó que el liderazgo, huma-
nismo y empatía de la Rectora de 
la BUAP promueven una educa-
ción de calidad que deja huella 
en la comunidad universitaria.

“La doctora Lilia Cedillo es 
una fuerza impulsora detrás de 
la regionalización. Es la perso-

na que más ha invertido en el 
desarrollo académico y en in-
fraestructura, con ello logramos 
incrementar nuestra matrícula 
y acreditaciones. Con su apoyo 
y liderazgo podremos alcanzar 
nuevas metas”, expuso.

Por su parte, Ángel de Jesús 
Arroyo Tejeda, estudiante de la 
Facultad de Medicina, expresó 
su agradecimiento a la Rectora 

Lilia Cedillo por impulsar a las 
diferentes sedes que integran 
este complejo regional. “Hoy 
realmente estamos unidos como 
una gran familia y reconozco su 
liderazgo al frente de la universi-
dad. Es la rectora que más interés 
ha puesto a nuestra comunidad 
y, a pesar de las adversidades, en 
realizar acciones de mejora para 
la comunidad universitaria”.

| Staff HL

El Ayuntamiento de San 
Andrés Cholula, a través 

de la Secretaría de Desarro-
llo Económico y Sector Agro-
pecuario; en conjunto con 
la Secretaría de Trabajo del 
Gobierno de Puebla; y el Ser-
vicio Nacional del Empleo, 
llevaron a cabo la Primera Fe-
ria del Empleo del año en el 
municipio.

Dulce Areli Toribio Pájaro, 
subdirectora de Vinculación 
Laboral de la Secretaría de 
Trabajo del Gobierno del Esta-
do, informó que se ofertaron 2 
mil 914 empleos provenientes 
de 45 empresas, con un rango 
de sueldos entre los 7 mil y 
hasta los 25 mil pesos.

Al respecto, Edmundo Tla-
tehui, presidente municipal, 
refirió que se trató de la quinta 

Feria del Empleo que se orga-
niza en San Andrés Cholula.

El edil sanandreseño agra-
deció la asistencia de cada una 
de las empresas, ya que con su 
participación se otorgan nue-
vas oportunidades laborales a 
los habitantes de la comuni-
dad e impulsan la economía 
del municipio.

“Han permitido que hoy 
muchas personas cuenten 
con un empleo, una fuente 
de ingreso, todo ello gracias 
al trabajo coordinado entre 
estado y municipio”, finalizó 
Tlatehui.

Al acto asistió David Solís 
Tolama, regidor presidente la 
Comisión de Desarrollo Eco-
nómico, Industria, Comercio, 
Agricultura y Ganadería; y 
Martín Solís López, secretario 
de Desarrollo Económico y 
Sector Agropecuario.
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Lo impensable 
es posible

Cuando todo parecía marchar sobre ruedas, 
cuando la escuadra camotera logró deshacerse 

del ‘Tirano’ Arce y con la llegada de, hasta ese mo-
mento, llamado Tandem Carbajal-Noriega, los re-
sultados se empezaron a dar hasta sumar 24 puntos 
tomando a la escuadra en la fecha seis y metiéndo-
lo a la liguilla en el sexto lugar, lo cual preveía que 
manteniendo al 95 por ciento del plantel y con los 
mismos actores, las cosas siguieran caminando de 
manera adecuada. Sin embargo, algo pasó dentro, 
que sin previo aviso Luis Miguel Noriega dejó de apa-
recer en la banca y fue mandado a observar los parti-
dos al palco donde acomodan a los jugadores que no 
son considerados para la banca y donde en ocasiones 
también se estaciona el ‘Cáncer’ del equipo llamado 
Ro(b)a quien ante la separación de la que ha sido ob-
jeto él y su corrupto grupo de saqueadores, se están 
empeñando en ponerle obstáculos al director general 
del equipo llamado Gabriel Saucedo.

De entrada deben saber los actores que Saucedo 
sabe todo lo que elucubran a su alrededor y poco a 
poco está limpiando la casa.

Carbajal, durante el torneo anterior, era asesora-
do por su amigo y excompañero de trabajo, Mario 
García, quien tuvo éxito como DT del Atlante en la 
liga de expansión.

Nada de malo tiene contar con un asesor externo 
que te ayude en los parados tácticos y en el estudio 
del equipo rival; sin embargo, ante la salida de Mario 
García a Costa Rica y ya con su nuevo encargo, dejó 
de ayudar a su amigo y esto coincide por casualidad o 
no en el hecho de que los resultados dejaron de fluir. 
Noriega no realizaba un trabajo tan táctico en la 
banca como muchos creen; sin embargo, por su tra-
yectoria al interior de la franja era bien respetado 
por el grueso de los jugadores dentro del vestidor.

Quizás esa situación haya provocado que Carba-
jal, cometiendo un error garrafal, empiece a actuar 
como el ‘tirano’ Arce, queriendo deshacerse de la 
gente que puede considerarse peligrosa para él.

Al interior de la directiva se sabe y se sabe bien 
que si los resultados no mejoran, Carbajal podría 
salir dejando como DT a Noriega o en una de esas 
haciendo pareja con el venezolano Fernando Ariste-
guieta, quien actualmente dirige a la sub 23 y don-
de la verdad no le ha ido tan mal.

Lo que no me explico es cómo los malditos egos 
pueden acabar con un trabajo que se venía hacien-
do bien. Por otro lado, y después del empate a un 
gol frente a Toluca, lo que le da al Puebla un punto 
de nueve disputados, resulta que algunos miem-
bros de los utileros y parte de la familia del famoso 
‘More’ fueron también mandados a la tribuna sin 
motivo aparente.

Cierto es que Germán, el hijo del ‘More’ y el ver-
dadero jefe ahora del cuerpo de utilería, fue culpa-
do por parte de Ro(b)a y Cía. del robo de las playe-
ras que aparecieron en Estados Unidos durante la 
‘Leagues Cup’, aunque obviamente él solo seguía 
órdenes de ya sabemos quién.

¿Qué está pasando adentro del vestidor del Pue-
bla donde por ahora el jefe de jefes es Gastón Silva, 
a quien internamente le dieron el bastón de mando? 
¿De verdad no se dan cuenta de que Ro(b)a y lo que 
queda de los 40 ladrones están intentando por to-
dos los medios desestabilizar al equipo?

Hablan, cuchichean, conspiran tratando de partir 
al cuerpo técnico y jugadores para tratar de perjudi-
car a Saucedo que vino con todas las ganas de sacar 
a la escuadra adelante. El Chompiras es un cero a la 
izquierda que no sirve para nada y solo se la pasa 
‘mamando’ el día del partido. El Chileno vividor ya 
no opina porque no se lo permiten, incluso ya sa-
caron aparte de sus familiares de la institución con 
todo y el que trabajaba en Lobos BUAP que les ma-
nejaba a los jugadores.

Este grupo está perdiendo fuerza, las ‘madames’ 
están desesperadas, pues saben bien que acabando 
el torneo o en cualquier momento, pueden salir dis-
parados para afuera.

Las porras, con la muerte del ‘operador financie-
ro’ del boletaje de Ro(b)a se encuentran confun-
didos y el único capaz de sacar adelante el tema y 
ordenar el asunto es el llamado ‘Zorrillo’ a quien 
tampoco le han dado un trato digno.

En pocas palabras las cosas se han complicado y 
urge hacer al interior una ‘purga’ de toda esta gen-
tuza que solo le está haciendo daño al equipo.

El tema aprieta y las jornadas pasan. Llegó el mo-
mento de tomar decisiones priorizando al equipo.

Que los poblanos sepan lo que realmente está 
sucediendo al interior del equipo, aún y cuando se-
guramente tratarán de desmentir esta información. 
¿Usted le va a creer? Yo tampoco.

Nosotros como siempre seguiremos en línea. 
Hasta la próxima.


